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Океанский размах
Россия проводит крупнейшие  
со времён СССР манёвры ВМФ

Протест на стойкость
Осенью в Армении ожидаются новые митинги

Семён Бойков, Елизавета Борисенко

В Армении осенью могут возобно-
виться антиправительственные ак-

ции протеста, сообщили «Известиям» 
в её парламенте. По данным депута-
тов, митинги вновь возглавит лидер 
движения «Тавуш во имя родины», ар-
хиепископ Баграт Галстанян. В целом 
в стране усиливается общественно-по-
литическая роль Армянской апостоль-
ской церкви (ААЦ), заявил «Извести-
ям» предстоятель Ширакской епархии 
ААЦ, архиепископ Микаэл Аджапахян. 
По его словам, Церковь проявила себя 
в качестве объективной стороны в ан-
типравительственных митингах, про-
шедших в Армении весной этого года. 
Причиной их, в частности, стало недо-
вольство политикой властей по кара-
бахскому направлению на фоне пер-

спектив заключения мирного договора 
с Азербайджаном.

В Армении вновь ожидаются обще-
ственные волнения. Ближайшие ми-
тинги могут пройти уже после 22 сен-
тября. Об этом «Известиям» сообщил 
депутат от оппозиционной фракции 
«Армения» Гегам Манукян.

— Насколько я знаю, в конце сентя-
бря, 22-го числа, уже намечается массо-
вая встреча граждан в спорткомплек-
се «Раздан» (спортивно-концертный 
комплекс имени Карена Демирчяна. — 
«Известия»), — сказал он. — В Армении 
пройдут новые акции протеста.

По его словам, в оппозиции надеют-
ся, что это будут «очень массовые меро-
приятия». При этом, отвечая на вопрос, 
кто может возглавить митинги, депутат 
сказал: архиепископ Баграт 
Галстанян. 
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Копительный эффект
Названы регионы с самым высоким  
уровнем сбережений

Анна Каледина

С тали известны регионы с самым 
высоким уровнем сбережений 

жителей. Наибольшие показатели 
зафиксированы не только в Москве 
и Санкт-Петербурге, но и в Калинин-
градской, Ярославской, Рязанской, 
Самарской, Владимирской и Ново-
сибирской областях, а также в При-
морском крае и Чувашии, говорится 
в исследовании проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков». Жите-
ли перечисленных субъектов хранят 
на депозитах от 51 до 100,7% средне-
го годового дохода. Однако, как зая-
вили «Известиям» в ЦБ (ответ получен 
до «недели тишины» перед заседани-
ем по ключевой), склонность россиян 
к формированию сбережений остаёт-
ся ниже средних многолетних уровней. 
Увеличение доходов и высокие ставки 
по депозитам стимулируют приток де-
нег в банки, но из-за инфляции люди 
предпочитают не только откладывать, 
но и много тратить. Как это отражает-
ся на ценах и решении ЦБ по ключе-
вой ставке — в материале «Известий».

Темпы роста рынка розничных 
депозитов традиционно выступают 
общим индикатором динамики сбе-
режений населения. В 2024 году из-
менение этого показателя на фоне 
высоких ставок по вкладам про-
должает опережать ожидания: если 
в 2023-м он продемонстрировал впе-

чатляющий рост на 23% в годовом 
выражении, то за два квартала 2024-
го — на 27,8%. Как ожидают аналити-
ки Альфа-банка, по итогам года рынок 
розничных вкладов может прибавить 
29%.

По данным ЦБ, на 1 августа объ-
ём средств населения на депозитах 
составил 56,8 трлн рублей, а сейчас, 
учитывая темпы прироста, уже явно 
превысил планку в 57 трлн. Но склон-
ность к сбережениям (отношение 
среднего депозита домохозяйства 
к среднему доходу) очень различа-
ется в зависимости от региона, сле-
дует из исследования проекта ОНФ 
«За права заёмщиков» (расчёты в нём 
сделаны на основании данных Росста-
та и ЦБ). Например, в десятку лиде-
ров по этому показателю вошли субъ-
екты, где жители держат на вкладах 
от половины до целого годового до-
хода.

Ожидаемое лидерство по уров-
ню сбережений принадлежит Мо-
скве. Столичная семья (домохозяй-
ство) хранит в банке в среднем 3,2 млн 
рублей, или 100,7% годового дохода. 
На втором месте Санкт-Петербург — 
1,5 млн, или 78,2%. Далее следуют 
Калининградская область (63,3%), 
Чувашская Республика (61,6%), Ярос-
лавская область (59,3%), Рязанская 
область (57,1%), Самарская область 
(56,9%), Приморский край (54,3%), Вла-
димирская область (52,6%), Новоси-
бирская область (50,8%).

При этом средний показатель 
уровня сбережений по России со-
ставляет 56,5%, или около 
850 тыс. рублей.

Спирт высоких достижений
Продажи алкоголя в России сократились на 20%

Евгения Перцева

В России стали потреблять мень-
ше алкоголя — за последние де-

сять лет его продажи в стране упали 
на 21,5% на человека, до 6,5 л эта-
нола. Речь идёт о данных по итогам 
2023 года в сравнении с 2014-м. Се-
рьёзно сократились продажи крепких 
напитков (водка и коньяк). Об этом 
сказано в госдокладе Роспотребнад-
зора. РФ проводит одну из самых се-
рьёзных антиалкогольных кампаний 
в мире, что уже признала ВОЗ, уточ-

нили эксперты. К 2020-му страна раз-
местилась на 13-м месте в мировом 
рейтинге, хотя восемью годами ранее 
была на четвёртой позиции.

За десять лет продажи спиртного 
в РФ сократились на 21,5% на чело-
века — до 6,5 л в пересчёте на этанол, 
об этом свидетельствуют данные 
о реализации по итогам 2023 года 
в сравнении с 2014-м. Такую инфор-
мацию представил Роспотребнадзор 
в своём государственном докладе. 
С данными ознакомились «Изве-
стия».

Этот результат не дотягивает до це-
левого, который зафиксирован в нац-
проекте «Демография»: 6,08 л этанола 
на человека к 2023-му, уточнили в ве-
домстве. Причины не указываются.

За обозначенный период сократи-
лись, в частности, продажи крепких 
напитков: коньяка — на 20,7%, до 0,95 л 
на человека, а также водки и ликёро-во-
дочных изделий — на 19,5%, до 6,1 л. Это 
соответствует общей направленности 
антиалкогольной политики РФ — сме-
стить спрос с крепких на-
питков на более слабые.

МНЕНИЯ
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Разрешительный отказ
США не готовы отвечать за действия Киева — к чему ведёт возможное снятие запрета  
на использование американского оружия для ударов по России

Леонид Самуна

У краина сама решает, как дей-
ствовать в конфликте с Россией. 

Об этом «Известиям» заявили в посоль-
стве США в Москве. Там добавили, что 
американская сторона не внесла ника-
ких изменений в рекомендации Киеву 
относительно использования оружия, 
предоставляемого Штатами. При этом 
президент США намерен уже в пятни-
цу обсудить с премьером Великобри-
тании разрешение ВСУ наносить удары 
по РФ дальнобойным оружием, заявил 
накануне госсекретарь Энтони Блин-
кен. Москва ранее заявляла, что бу-
дет воспринимать подобные атаки 
как дело рук непосредственно Запа-
да. Насколько это возможно, как дале-
ко может зайти эскалация конфликта 
и может ли измениться американская 
позиция после избрания новой адми-
нистрации в ноябре — в материале «Из-
вестий».

Вашингтон не готов брать на себя 
ответственность за действия ВСУ. 
При этом Штаты не меняли свою по-
зицию по использованию американ-
ского оружия в зоне боевых действий.

— Решения о том, как Украине за-
щищаться от российской агрессии, 
принимает Украина, — заявили «Из-
вестиям» в посольстве США в России, 
отвечая на вопрос, готовы ли Соеди-
нённые Штаты разрешить удары укра-
инской армии по российской терри-
тории. — Не было никаких изменений 
в наших рекомендациях украинцам 
относительно того, где и как они могут 
использовать американское оружие 
для самозащиты по ту сто-
рону границы.
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Ходят роем
Украинские боевики меняют тактику атак на российские города

Юлия Леонова, Екатерина Хамова, 
Геннадий Алёхин

У краинские формирования продол-
жают попытки ударить вглубь тер-

ритории России. В ночь на 10 сентября 
сразу 144 беспилотника атаковали де-
вять регионов, в том числе Москву и об-
ласть, сообщили в военном ведомстве. 
По мнению специалистов, противник, 
по всей видимости, начал менять такти-
ку: вместо одиночных атак украинские 
террористы пытаются прорвать систе-
му противовоздушной обороны масси-
рованным ударом по множеству целей. 
При этом Запад попытки атак на россий-
ские территории не осуждает, поскольку 
принимает в их организации непосред-
ственное участие, уверены эксперты. 
В Москве уже заявили: МИД намерен 
поднять в международных организа-
циях вопрос о нападениях на граждан-
ские объекты в РФ.

�� КАКИЕ РЕГИОНЫ 
ПОДВЕРГЛИСЬ НАЛЁТАМ БПЛА

В ночь на 10 сентября киевский ре-
жим попытался провести террори-
стическую атаку с применением БПЛА 
по объектам на территории России, со-
общили в военном ведомстве. Дежур-
ные средства ПВО уничтожили и пере-
хватили 144 украинских дрона.

Врио главы Раменского городско-
го округа Эдуард Малышев сообщил: 
в результате массированного удара по-
страдало два жилых дома — повреж-
дены обшивка, межкомнатные пере-
городки, оконные проёмы и балконы. 
Пострадали три человека, одну жен-
щину спасти не удалось.

По словам губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьёва, власти региона возь-
мут на себя восстановление и ремонт 
квартир, а также компенсацию за по-
вреждённое имущество. Он также по-
сетил пункт временного размещения 
жителей, куда заселены 43 человека.

Обломки сбитого беспилотного ле-
тательного аппарата самолётного типа 
упали на территории аэропорта Жуков-
ский, сообщили в Telegram-канале аэро-
порта. Никто не пострадал, разрушений 
не зафиксировано.

Всего над территорией Московской 
области было сбито два десятка БПЛА — 
в Раменском городском округе, а так-
же в Подольске, Люберцах, Домодедо-
во и Коломне.

Кроме того, российские средства 
ПВО уничтожили 72 дрона в Брянской 
области, 14 — в Курской, 13 — в Тульской, 

восемь — в Белгородской, семь — в Ка-
лужской, пять — в Воронежской, четы-
ре — в Липецкой и один — в Орловской 
области.

Губернатор Брянской области Алек-
сандр Богомаз рассказал ИА «Регнум»: 
российские военные сейчас успевают 
уничтожать дроны противника над ле-
сами, полями и реками до того, как те до-
стигнут черты какого-либо города. ПВО 
работает «буквально ювелирно», ста-
раясь минимизировать последствия 
на земле и не пропустить беспилотни-
ки вглубь региона.

�� РЕАКЦИЯ НА УКРАИНСКИЕ 
УДАРЫ ПО РОССИЙСКОЙ 
ТЕРРИТОРИИ

Быстрой реакции на действия украин-
ской армии со стороны западного со-

общества не последовало, хотя тема 
и стала одной из главных для ведущих 
иностранных СМИ.

— Запад не осуждает последние укра-
инские атаки на российскую террито-
рию, потому что именно он их и орга-
низует. Украина не целеполагает без 
Запада, без их спутниковых снимков, 
без специального обслуживания техни-
ки, — объясняет эксперт Международ-
ного института гуманитарно-полити-
ческих исследований Владимир Брутер.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова 10 сентября отмети-
ла: желание Киева заниматься преступ-
ной деятельностью возрастает по мере 
того, как слабеют его позиции на зем-
ле. По её словам, МИД намерен поднять 
в международных организациях вопрос 
об атаке на гражданские объекты в РФ. 
К слову, российская делегация во гла-

ве с министром иностранных дел Сер-
геем Лавровым в сентябре примет уча-
стие в 79-й сессии Генассамблеи ООН.

— Хочется сказать слова поддержки 
жителям Раменского, которые подвер-
глись террористической атаке со сто-
роны киевского режима. Соответству-
ющая политическая оценка, безусловно, 
будет дана. Мы и комментарий готовим, 
и заявление, и работа будет в междуна-
родных организациях. Но всё, как и го-
ворили: чем слабее позиции на земле 
у киевского режима, несмотря на ту мас-
сированную поддержку деньгами, воо-
ружением, тем больше будет желание 
вот такого звериного, как они считают, 
мщения, а на самом деле преступной 
террористической деятельности, — под-
черкнула Мария Захарова.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков отметил, что рос-

сийские вооружённые силы накопили 
большой опыт в подавлении украин-
ских беспилотников и успешно отра-
жают атаки.

Бессмысленные с военной точки зре-
ния атаки ВСУ напрямую ведут к ново-
му витку эскалации, считает Владимир 
Брутер.

— Эскалация будет продолжать-
ся до того момента, пока не будет ясно, 
чем конфликт закончится. На данный 
момент мы с большим трудом представ-
ляем, как будет развиваться ситуация 
в дальнейшем, сколько времени будет 
продолжаться конфликт, какие у нас есть 
точки невозврата и где именно он может 
остановиться, — говорит эксперт.

Поднять вопрос разрешения ВСУ на-
носить удары дальнобойным оружием 
по территории РФ 13 сентября на встре-
че с премьер-министром Великобрита-
нии Киром Стармером планирует аме-
риканский президент Джо Байден.

При этом ранее США упоминали: 
пересматривать решение о запрете 
ударов вглубь России американским 
оружием они не намерены, несмотря 
на то что в конце мая генсек НАТО Йенс 
Столтенберг призывал страны альянса 
отменить ограничения. С таким же при-
зывом выступал и глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель.

На уровне отдельных государств та-
кое разрешение Украина уже получи-
ла от Нидерландов. Министр обороны 
этой страны Рубен Брекельманс заявил, 
что Киев имеет право на «самооборону».

�� ПРОТИВНИК ПОМЕНЯЛ ТАКТИКУ

Как отметил в разговоре с «Изве-
стиями» военный эксперт Геннадий 
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Власти Подмосковья возьмут на себя восстановление пострадавших квартир, 
отметил губернатор Андрей Воробьёв

Путин рассчитывает  
на встречу с главой 
Вьетнама  
на саммите БРИКС

В ьетнам впечатлён успехами России в эко-
номике и намерен развивать двусто-

роннее сотрудничество. Об этом на встре-
че с Владимиром Путиным в Кремле заявил 
председатель национального собрания ре-
спублики Чан Тхань Ман.

  По его словам, РФ сохраняет экономиче-
скую и политическую стабильность, повы-
шая свою роль на международной арене.

  Чан Тхань Ман заявил: Вьетнам счита-
ет Россию одним из первостепенных пар-
тнёров.

  Российский лидер передал через своего 
собеседника наилучшие пожелания вьет-
намскому президенту То Ламу. Владимир 
Путин заявил спикеру вьетнамского пар-
ламента, что рассчитывает на его участие 
в мероприятиях БРИКС. Саммит запланиро-
ван в Казани на 22–24 октября.

  Отдельно Путин выразил соболезнова-
ния руководству Вьетнама в связи с траги-
ческими последствиями обрушившегося 
на страну тайфуна. На 10 сентября, по дан-
ным местных СМИ, на севере Вьетнама чис-
ло погибших из-за тайфуна «Яги» выросло 
до 87 человек, 752 человека получили трав-
мы.

Роман Крецул, Алёна Нефёдова, 
Владимир Матвеев

Россия для сохранения стабильно-
сти и баланса сил в мире продолжит 

укреплять стратегическую ядерную со-
ставляющую ВМФ, заявил президент 
Владимир Путин, открывая учения «Оке-
ан-2024». Манёвры станут главным ме-
роприятием боевой подготовки воору-
жённых сил в этом году и крупнейшими 
за десятилетия. Они проводятся в двусто-
роннем формате с участием китайской 
стороны под общим руководством глав-
кома ВМФ адмирала Александра Мои-
сеева. В последний раз учения подоб-
ного масштаба проводились в 1985 году.

�� ВПЕРВЫЕ ЗА ДЕСЯТИЛЕТИЯ

В режиме телемоста в начале активной 
фазы стратегического командно-штаб-
ного учения «Океан-2024» принял уча-
стие Верховный главнокомандующий 
ВС РФ Владимир Путин. В своём всту-
пительном слове он подчеркнул, что 
Россия должна быть готова к любому 
развитию событий, чтобы отразить во-
енную агрессию, в том числе в океан-
ской и морской зонах.

— Отмечу, что за последние три де-
сятилетия мы впервые проводим столь 
масштабные учения на море. Они од-
новременно пройдут в акваториях Ти-
хого и Северного Ледовитого океанов, 
Средиземного, Каспийского и Балтий-
ского морей. К ним привлекаются силы 
Военно-морского флота, части дальней 

и военно-транспортной авиации. В от-
работке практических действий так-
же участвуют корабли и авиация На-
родно-освободительной армии Китая, 
а в качестве наблюдателей приглаше-
ны представители 15 государств, — за-
явил президент.

К слову, Китай принимает участие 
в российских стратегических команд-
но-штабных учениях регулярно уже 
на протяжении нескольких лет, напом-
нил директор Центра комплексных ев-
ропейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Василий Кашин.

Однако сейчас, как утверждает экс-
перт, участие КНР выведено на более 
высокий уровень, поскольку всё боль-
ше китайских сил участвует в подоб-
ных мероприятиях подготовки.

— Это важно для развития оператив-
ной совместимости, поскольку в тече-
ние последнего времени стороны всё 
чаще говорят о том, что они могут дей-
ствовать совместно для борьбы с неки-
ми общими угрозами и рисками. Эти 
учения и показывают такую подготов-
ку. Россия и Китай формально не счи-
таются военными союзниками, но та-
кие учения заставляют противника 
планировать свои действия исходя 
из того, что Россия и Китай могут в той 
или иной ситуации начать действовать 
вместе и в военном отношении тоже. 
И это заставляет противника быть бо-
лее осторожным, — сказал «Извести-
ям» Василий Кашин.

Москва в целом уделяет особое вни-
мание военному сотрудничеству с дру-

жественными государствами на фоне 
роста геополитической напряжённо-
сти в мире, заметил президент. Дело 
в том, что сегодня США фактически 
провоцируют гонку вооружений и фор-
мируют предпосылки для кризисной 
ситуации в Европе и Азиатско-Тихо-
океанском регионе, считает глава го-
сударства. Это, по его словам, риску-
ет сломать сложившуюся архитектуру 
безопасности и баланс сил в АТР.

— Мы видим, что США пытаются лю-
бой ценой сохранить своё глобальное 
военно-политическое доминирование, 
с этой целью используя Украину, стре-
мятся нанести стратегическое пора-
жение нашей стране. Под предлогом 
противодействия якобы существую-
щей российской угрозе и сдержива-
ния Китайской Народной Республики 
США и их сателлиты наращивают во-
енное присутствие вблизи западных 
рубежей России, в Арктике и в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, — заявил 
Владимир Путин.

Причём США и их союзники откры-
то заявляют о своих планах по развёр-
тыванию ракет средней и меньшей 
дальности в так называемых передо-
вых зонах: в качестве приоритетных 
направлений для их размещения рас-
сматриваются территории островов 
в западной части Тихого океана, а так-
же в некоторых странах АТР.

Россия для сохранения стабильно-
сти и баланса сил в мире продолжит 
укреплять стратегическую ядерную со-
ставляющую ВМФ. Так, в рамках учений 

будут отработаны вопросы комплекс-
ного применения высокоточного ору-
жия и других перспективных образцов 
вооружения, в том числе с учётом опы-
та, полученного в ходе специальной во-
енной операции, подчеркнул президент.

В стратегическом командно-штаб-
ном учении принял участие министр 
обороны Андрей Белоусов. Он добавил: 
в планах — «отработать задачи отра-
жения крупномасштабной агрессии 
вероятного противника с океанских 
направлений», а также борьбы с без-
экипажными катерами, беспилотны-
ми летательными аппаратами, оборо-
ны пунктов базирования ВМФ.

�� ГДЕ ПРОХОДИТ «ОКЕАН-2024»

В учении задействованы более 90 тыс. 
военнослужащих, свыше 400 кора-
блей и судов, 125 летательных аппара-
тов, более 7,5 тыс. единиц вооружения 
и техники. В том числе от Народно-ос-
вободительной армии Китая — три ко-
рабля, одно судно, 15 самолётов, доло-
жил главком ВМФ адмирал Александр 
Моисеев на совещании, которое прово-
дил президент.

По словам главкома, в роли услов-
ного противника выступит Северный 
флот, ему будут противостоять Тихоо-
кеанский, Балтийский флоты и Каспий-
ская флотилия.

— Практические действия отрабаты-
ваются в акваториях 13 морских райо-
нов на трёх стратегических направле-
ниях, — заявил адмирал Моисеев.

Главком сообщил: в рамках манёв-
ров запланированы межфлотские пе-
реходы корабельных сил. Он также 
отметил, что в ходе них будет исполь-
зован опыт, который приобретён ВМФ 
в специальной военной операции.

Корабельные соединения во втор-
ник вышли из пунктов базирования 
Балтийского, Северного, Тихоокеан-
ского флотов и Каспийской флотилии. 
Также были задействованы силы по-
стоянного оперативного соединения 
ВМФ РФ в Средиземном море.

В первый день учения надводные 
и подводные корабли Тихоокеанского 
и Северного флотов, а также расчёты 
береговых ракетных комплексов «Бал» 
и «Бастион» провели ракетные стрель-
бы. По условному противнику приме-
нялись ракеты «Москит», «Калибр», 
Х-35 ракетного комплекса «Уран». Ре-
зультаты огневого поражения кон-
тролировали с использованием БПЛА 
«Форпост-Р».

Основными задачами учений в во-
енном ведомстве назвали проверку го-
товности руководящего состава объ-
единений и соединений ВМФ России 
к управлению разнородными груп-
пировками сил в зонах своей ответ-
ственности, решению нестандартных 
оперативных задач, комплексному 
применению высокоточного оружия, 
перспективных и современных образ-
цов вооружения и военной техники, 
а также расширению взаимодействия 
с ВМС стран-партнёров при решении 
совместных задач в море.

Океанский размах
Россия проводит крупнейшие со времён СССР манёвры ВМФ
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Разрешительный отказ
A После начала СВО одним 

из условий военных поста-
вок некоторых стран НАТО стали обе-
щания Киева не использовать запад-
ное вооружение для ударов вглубь РФ. 
Тем не менее госсекретарь США Энто-
ни Блинкен 10 сентября заявил, что 
в пятницу американский президент 
Джо Байден намерен обсудить сня-
тие запрета на удары по России даль-
нобойным оружием с британским пре-
мьер-министром Киром Стармером. 
В СМИ писали, что Энтони Блинкен 
и Кир Стармер и вовсе посетят Киев, 
чтобы огласить уже принятое реше-
ние по этому вопросу.

Более того, 10 сентября появились 
сообщения о том, что позицию по уда-
рам уже поменяли часть членов амери-
канской администрации, однако им ещё 
нужно убедить в необходимости подоб-
ного решения остальных сотрудников 
Белого дома и самого Байдена.

— Я думаю, что США не дистанци-
руются от темы дальнобойных ударов, 
а, наоборот, эту тему педалируют. И, 
скорее всего, на этой неделе уже будет 
официально принято решение о том, 
что удары американскими дальнобой-
ными ракетами вглубь международно 
признанной территории России разре-
шены, — сказал «Известиям» замести-
тель директора Центра комплексных 
европейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов.

По его мнению, такой шаг со сторо-
ны Вашингтона и Лондона приведёт 
к максимальной степени эскалации 
нынешнего конфликта. Он напомнил: 
Россия заявляла, что она будет воспри-
нимать подобные удары как наноси-
мые руками непосредственно Запада.

Недавно Киев представил Вашинг-
тону список целей в России, которые 

можно было бы поразить западным 
оружием в случае снятия ранее уста-
новленного запрета. Этот перечень 
был передан во время визита главы ми-
нобороны Украины Рустема Умерова 
и главы офиса президента Андрея Ер-
мака в США на прошлой неделе. Всё 
это происходит на фоне перманентных 
требований администрации Зеленско-
го снять ограничения на атаки. 28 ав-
густа на экстренном заседании Совета 
НАТО — Украина Киев снова попросил 
выделить ему военную помощь. Уходя-
щий генсек альянса Йенс Столтенберг 
вновь выразил безоговорочную под-
держку Украине и обещал новые меры.

Впрочем, стоит отметить, что 
на брифинге после заседания в фор-
мате «Рамштайн», которое прошло 
6 сентября, глава Пентагона Ллойд 
Остин пояснил, почему американ-
ская сторона не разрешает наносить 
удары вглубь России. «У Украины уже 
есть значительные собственные воз-

можности атаковать цели, выходя-
щие за возможности ATACMS или 
Storm Shadow», — сказал он. Кроме того, 
3 сентября представитель Белого дома 
Карин Жан-Пьер также заявляла, что 
США всё еще против ударов по россий-
ской территории.

При этом подобные заявления 
не очень коррелируют с данными США 
в июне разрешениями наносить «то-
чечные и ограниченные» удары вглубь 
России. Но Белый дом тогда заверил, 
что речь шла исключительно о райо-
нах, граничащих с Харьковской обла-
стью. Это было связано с неудачами 
Киева на данном направлении.

Тем не менее 22 августа Пентагон, 
по сути, одобрил действия ВСУ в Кур-
ской области. «...Наша политика дей-
ствительно позволяет Украине нано-
сить контрудары, чтобы защищаться 
от российских атак в этом погранич-
ном регионе», — заявила представи-
тель минобороны США Сабрина Сингх. 

Но ответственность за операцию укра-
инцев, которая началась 6 августа, не-
сти отказалась. При этом «Известия» 
ранее со ссылкой на Службу внешней 
разведки РФ писали, что атака ВСУ 
в Курской области готовилась с уча-
стием спецслужб США, Великобрита-
нии и Польши.

Тем не менее американская сторо-
на дистанцируется от действий Ки-
ева, чтобы не произошёл какой-ли-
бо инцидент, который мог бы тем или 
иным образом повлиять на предсто-
ящие выборы, считает американский 
историк, экс-преподаватель Гарвард-
ского университета Владимир Бров-
кин. То есть США придерживаются 
очень интересной позиции: они по-
стоянно заявляют о готовности воен-
ным способом поддерживать Украину, 
но в случае, когда происходит, напри-
мер, какой-то теракт, организованный 
киевским режимом, Штаты начина-
ют всячески отрицать свою причаст-
ность.

Впрочем, даже если США снимут за-
прет, они по-прежнему будут всяче-
ски отрицать свою причастность к тем 
или иным ударам, считают эксперты. 
Но интересно другое: как Вашингтон 
поведёт себя в случае потенциально-
го прихода к власти республиканцев, 
особенно с учётом того, что Дональд 
Трамп обещал завершить конфликт 
в течение 24 часов.

 Новости

Цифровое вмешательство

Елена Зиновьева

Профессор МГИМО

В сентябре провайдер спутниково-
го интернета Starlink, который на-

ходится в собственности Илона Маска, 
согласился заблокировать соцсеть X 
(бывш. Twitter, доступ к сервису огра-
ничен в России) в Бразилии. Таким об-
разом он выполнил решение Верхов-
ного суда страны, хотя представители 
компании и заявили о том, что осуж-
дают «незаконность» действий мест-
ных властей. X был и остаётся самой 
популярной соцсетью в Бразилии. Как 
минимум раз в месяц сервисом поль-
зовались 40 млн её граждан, или 20% 
от всего населения страны. Даже после 
семи дней блокировки аудитория про-
должает весьма активно использовать 
социальную сеть.

Сам конфликт между Илоном Ма-
ском и властями Бразилии длит-
ся уже в течение нескольких меся-
цев, но обострился он в конце лета. 
30 августа коллегия Верховного 
суда в Бразилии поддержала реше-
ние о блокировке социальной сети 
X, причём запрещён также и обход 
блокировки с помощью VPN на тер-
ритории страны. За нарушение был 
назначен штраф 50 тыс. реалов, что 
составляет около $9 тыс. Изначально 
противоречия были связаны с отка-
зом в блокировке аккаунтов консер-
вативных политиков, сторонников 
бывшего президента Жаира Бол-
сонару, по требованию Верховного 
суда. Конфликт прокомментировал 
даже нынешний лидер Лула да Силва. 
Он заявил, что наличие миллиардов 
долларов не даёт Илону Маску права 
проявлять неуважение к Верховно-
му суду страны и что он американец, 
а не гражданин мира.

Социальная сеть X отказала пра-
вительству Бразилии в блокировке 
аккаунтов «цифровых ополченцев», 
пользователей социальных сетей, 
которые поддерживали Болсона-
ру. Политика X связана с поддержкой 
Маском ушедшего президента Бра-
зилии, с которым у него сохранились 
хорошие отношения и которого на-
зывают «бразильским Трампом».

Болсонару в 2022 году проиграл 
президентские выборы Луису Ина-
сиу Луле да Силве, обвинив свое-
го конкурента в попытке ограничить 
демократические свободы в стра-
не и использовать доступ к социаль-
ной сети для усиления политическо-
го влияния. Болсонару не признал 
поражения, а его сторонники, дей-
ствия которых как раз координи-

ровали «цифровые ополченцы», 
массово выходили на улицы с тре-
бованием не допустить вступления 
в должность Лулы да Силвы. В кон-
це декабря 2022 года бывший прези-
дент уехал в США, а позднее, 5 янва-
ря 2023-го, сторонники Болсонару 
вступили в столкновения с полици-
ей и прорвались в здания националь-
ного конгресса (парламента), прези-
дентского дворца и Федерального 
верховного суда. Лула намерен до-
биться судебного преследования 
Болсонару за попытку госпереворота.

Уже после победы Лулы в Брази-
лии началось несколько судебных 
разбирательств против так называ-
емых «цифровых ополченцев», ко-
торые, как утверждается, распро-
страняли ложную информацию 
и разжигали ненависть в соцсетях, 
особенно во время правления пра-
вого президента Жаира Болсона-
ру с 2019 по 2022 год. Верховный суд 
приказал закрыть несколько подо-
зрительных аккаунтов на платфор-
ме X. Маск отказался это делать и за-
явил, что Лула нарушает принципы 
свободы слова. Однако же президент 
действовал в рамках политики за-
щиты цифрового суверенитета. Бо-
лее того, политику соцсети в дан-
ном контексте можно рассмотреть 
как вмешательство во внутренние 
дела Бразилии и попытку использо-
вать политический ресурс в интере-
сах США и против уже совершивших-
ся выборов.

В этих условиях Болсонару 
не только пользуется поддержкой 
Маска, но и сам готов ему помогать, 
в том числе с целью ослабить по-
зицию Лулы. Так, сторонники экс-
президента Бразилии провели ми-
тинг в поддержку Маска на пляже 
Копакабана в Бразилии.

Этот инцидент ещё раз подчёрки-
вает растущее влияние социальных 
сетей, которые создают возможно-
сти использовать его для манипуля-
ции общественным мнением, в том 
числе в политических целях, для на-
рушения цифрового суверенитета 
и вмешательства во внутренние дела 
государства. Бразилия — член БРИКС, 
а в рамках БРИКС Россия неодно-
кратно поднимала вопрос о важно-
сти защиты цифрового суверенитета 
и информационной безопасности.

Показательно, что в Бразилии 
уже давно добиваются более жёст-
кого регулирования действий соци-
альных сетей — в прошлом году было 
начато расследование в отношении 
руководителей Telegram и Google, ко-
нечная цель правительства — до-
биться того, чтобы социальные сети 
и цифровые платформы сами нахо-
дили нежелательный контент и уда-
ляли его, то есть проводили премо-
дерацию. 
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Алёхин, противник, судя по всему, 
пробует изменить тактику исполь-
зования беспилотников. В отличие 
от предыдущих попыток, которые за-
частую были одиночными, в этот раз 
имел место массированный и скоор-
динированный удар по множеству 
целей.

— Это значит, что количество БПЛА, 
как и их операторов, у противника уве-
личилось, — отметил эксперт. — И до-
биться этого удалось не только за счёт 
поставок иностранных беспилотников 
и комплектующих. Украинский ВПК ды-
шит на ладан, но пока продолжает вы-
пуск оружия.

По его мнению, вопрос эшелониро-
ванной противовоздушной обороны 
для российских городов необходимо 
снять в самые сжатые сроки.

— Раньше противник применял ста-
рые, но модернизированные не без 
помощи иностранных специалистов 
беспилотные летательные аппара-
ты, в частности Ту-141 «Стриж». Теперь 
в ход пошли новые разработки. Напри-
мер, UKRJET UJ-22 Airborne, который 
является самым крупным дроном во-
енного предназначения из созданных 
на Украине. Его боевая нагрузка — две 
82-мм мины либо несколько реактив-
ных противотанковых гранат РПГ-7, — 
объяснил он.

Приоритетной целью дронов ВСУ яв-
ляются нефтебазы, аэродромы, элек-
трические подстанции и военные 
склады, полагает Геннадий Алёхин. При-
стальное внимание, уделяемое мини-
стром обороны на заседаниях консуль-
тативного совета противовоздушной 
обороне и охране этих объектов, тому 
подтверждение.

�� ПРОТИВ НОВОЙ ТАКТИКИ 
НУЖНЫ НОВЫЕ СРЕДСТВА

Как объяснил «Известиям» доцент РЭУ 
имени Плеханова полковник Александр 
Перенджиев, БПЛА противника летят 
маршрутами, которые готовит им Запад.

— Ещё в прошлом году была инфор-
мация, что беспилотные летательные 
аппараты ВСУ поставляет Австралия. 
Оснащённый электродвигателем дрон 
собирается из пропитанного воском 
картона и резинок, что делает его прак-
тически незаметным для РЛС, — отме-
тил он.

По мнению эксперта, России сейчас 
нужно создавать новые средства ради-
оэлектронной борьбы и обнаружения.

— Если не получается теми средства-
ми, которые есть, значит, надо созда-
вать новые. В частности, мы знаем, что 
есть противоракета, предназначенная 
для перехвата головных частей и бое-
головок баллистических боеприпасов. 
По этой же аналогии нужно подумать 
над разработкой противобеспилотни-
ков, — уточнил Александр Перенджиев.

Ранее «Известия» писали, что в апре-
ле Центр комплексных беспилотных ре-
шений (ЦКБР) представил новую моди-
фикацию своего FPV-дрона «Джокер-10». 
Так появилось новое направление 
в борьбе с БПЛА — использование про-
тив них дронов-истребителей.

FPV-ПВО-расчёт, вооружённый спе-
циальным наземным оборудованием 
и этими дронами, может стать очень 
перспективным дополнением к об-
щей схеме перехвата воздушных це-
лей на последней линии обороны, рас-
сказал «Известиям» гендиректор ЦКБР 
Дмитрий Кузякин.
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На первом этапе учения органы во-
енного управления отработают вопро-
сы развёртывания группировок в назна-
ченных полигонах боевой подготовки.

На втором этапе будут отрабаты-
ваться непосредственно боевые дей-
ствия, в ходе которых российские силы 
должны будут поразить стратегиче-
ски важные объекты и силы условно-
го противника, высаживать морские 
десанты на побережье, а также защи-
щать объекты морской экономической 
деятельности и стратегические ком-
муникации.

�� КАКИЕ ЗАДАЧИ РЕШАЮТСЯ 
НА УЧЕНИЯХ ВМФ

Управление группировкой флота ве-
дётся с корабля измерительного ком-
плекса «Маршал Крылов». Это самый 
большой корабль на Тихоокеанском 
флоте и единственный в своём роде. 
Его радиоэлектронное оборудование 
позволяет обеспечить экипаж связью 
в любой точке света. В ходе прове-
дённой недавно модернизации кора-
бля была увеличена дальность связи, 
функциональные возможности, ско-
рость передачи информации.

— Это корабль дальней морской зоны. 
Он может ходить в разных погодных ус-
ловиях, потому что здесь усиленный ле-
довый корпус, — сообщил замкомандира 
корабля Александр Кошевой. — Соответ-
ственно, северные широты тоже ему до-
ступны. Его отличие от всех кораблей 
в том, что он позволяет вести управле-

ние Военно-морским флотом из любой 
точки Мирового океана.

Основные цели в ходе такого рода 
учений — это выход на решение стра-
тегических задач, рассказал «Извести-
ям» экс-командующий Тихоокеанским 
флотом адмирал Сергей Авакянц.

— В ходе таких учений отрабатыва-
ется переброска сил флота на другие 
стратегические направления, — отме-
тил он. — На каждом стратегическом на-
правлении отрабатываются действия 
сил флота по отражению возможной 
агрессии. В целом самое главное, в от-
личие от учений, которые проводятся 
одиночными флотами, — в ходе таких 
отрабатывается взаимодействие всех 
флотов и выполнение задач ВМФ как 
единым организмом, единым страте-
гическим объединением.

По словам адмирала, в ходе таких 
учений повышается уровень оператив-
ной подготовки командного состава, от-
рабатывается взаимодействия между 
флотами. А кроме того, повышается роль 
Военно-морского флота как отдельно-
го вида вооружённых сил, способного 

решать стратегические задачи в самых 
отдалённых районах Мирового океана.

Сергей Авакянц отметил, что в по-
следние десятилетия манёвры такого 
масштаба на российском флоте не про-
водились.

В советское время такие учения про-
ходили на океанском направлении под 
руководством командования флотом, 
рассказал «Известиям» бывший пер-
вый замглавкома ВМФ России адмирал 
Игорь Касатонов. К ним привлекалось 
до 1,5 тыс. кораблей и вспомогательных 
судов. А идея их проведения принадле-
жала знаменитому главкому ВМФ ад-
миралу флота Советского Союза Сер-
гею Горшкову.

— Тогда выходили в море все флоты. 
Они действовали в Баренцевом море, 
в Северной Атлантике, других райо-
нах, — пояснил адмирал. — Там решает-
ся целый комплекс задач. Кто-то про-
водит поисково-противолодочные 
операции, кто-то на рубеже действует, 
кто-то проводит в воздухе мероприя-
тия, кто-то проводит блокадные дей-
ствия. Все готовятся к дню «Д», когда 

масса всех сил выйдет и будет осущест-
вляться управление в течение несколь-
ких дней главной фазы. И применение 
оружия — очень серьёзное дело. Долж-
ны быть контакты с подводными лодка-
ми, авиация должна установить контакт 
с авианосцами, флоты должны завое-
вать господство, обстановка должна 
быть полностью освещена.

�� КОРАБЛИ ВМС НОАК 
ПРИСОЕДИНИЛИСЬ 
К МАНЁВРАМ

Во вторник в акватории северной ча-
сти залива Петра Великого состоялась 
встреча боевых кораблей ВМФ России 
и ВМС Народно-освободительной ар-
мии Китая. От китайской стороны 
в учении задействованы четыре бое-
вых корабля и судно снабжения.

В ходе переговоров по связи сто-
роны обсудили ближайший план дей-
ствий, сформировали совместный 
отряд кораблей и приступили к выпол-
нению поставленных на учение задач.

Группировки сил Тихоокеанского 
флота и ВМС КНР отработают совмест-
ные практические действия по оборо-
не морских коммуникаций и районов 
морской экономической деятельности 
на приморском направлении.

Учения «Океан» в советское вре-
мя проводились в 1970, 1975, 1977, 
1983 и 1985 годах. Они были крупнейши-
ми мероприятиями боевой подготовки 
ВМФ СССР в послевоенный период и са-
мыми масштабными в мировой истории.
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Сработает на уран
Иран готов к переговорам по ядерной сделке

Альберт Калашян 

И ран готов к возобновлению диа-
лога по своей ядерной программе, 

однако США не хотят выполнять обяза-
тельства, которые уже были закрепле-
ны в соответствующем соглашении, со-
общил «Известиям» глава российского 
диппредставительства в Тегеране Алек-
сей Дедов. Наблюдатели связывают на-
значения на высокие посты в правитель-
стве республики экс-главы МИД Ирана 
Джавада Зарифа и других кадровых ди-
пломатов, участвовавших в 2015 году 
в заключении ядерной сделки, со стрем-
лением Тегерана вернуться к её обсуж-
дению. Есть ли перспективы возрожде-
ния венского переговорного процесса 
и почему сделка развалилась — в мате-
риале «Известий».

Россия видит готовность нового 
иранского правительства президен-
та Масуда Пезешкиана к переговорам 
по ядерной программе, однако США 
не стремятся возвращаться к выпол-
нению своих обязательств в рамках 
сделки, известной как Совместный все-
объемлющий план действий (СВПД), со-
общил «Известиям» посол РФ в Тегера-
не Алексей Дедов.

— Наблюдаем принципиальную го-
товность нового правительства Масу-
да Пезешкиана к работе по обсуждению 
ситуации вокруг иранской ядерной про-
граммы с целью снятия со страны санк-
ций и улучшения экономической ситуа-
ции. Об этом свидетельствуют недавние 
заявления министра иностранных дел 
Ирана Аббаса Аракчи. Иран всегда был 
готов к таким шагам, — заявил россий-
ский посол.

Обсуждение возможности возобнов-
ления переговоров по восстановлению 
ядерной сделки началось после кадро-
вых назначений, сделанных новым пре-
зидентом Ирана Масудом Пезешкиа-
ном. Так, вице-президентом республики 
по стратегическим вопросам был на-
значен Мохаммад Джавад Зариф, зани-
мавший пост главы дипведомства Ирана 
с 2013 по 2021 год. Зариф был основным 
идеологом переговоров по СВПД и воз-
главлял группу дипломатов, участво-
вавших в разработке сделки. Бывший 
заместитель Зарифа Аббас Аракчи на-
значен на должность главы МИДа ре-
спублики. Аракчи — опытный дипломат, 
он также состоял в иранской переговор-
ной группе по ядерному досье.

— Что касается назначения в прави-
тельство участников переговоров по до-
стижению ядерного соглашения, это от-
ражает настрой Ирана на позитивное 
взаимодействие или сотрудничество 
с Западом в этом вопросе. Это также со-
ответствует риторике верховного ли-

дера Исламской революции Али Хаме-
неи, который призывал вновь открыть 
ядерное досье и сообщал о возможно-
сти переговоров по этому вопросу, — по-
делился своим мнением с «Известиями» 
профессор Ливанского университета 
Джамаль Ваким.

Ядерная сделка была подписана 
в 2015-м Ираном, Россией, США, Ве-
ликобританией, Францией, Китаем 
и Германией, она предполагала отмену 
антииранских санкций в обмен на огра-
ничение Тегераном своей ядерной про-
граммы. Однако в 2018 году на тот мо-
мент президент США Дональд Трамп 
в одностороннем порядке вышел 
из СВПД, вновь наложив американские 
санкции на Тегеран.

В ответ Иран начал поэтапный отказ 
от ряда своих обязательств по соглаше-
нию. Сперва он приостановил продажу 
избытков обогащённого урана и тяжё-
лой воды в другие страны, а также пре-
высил потолок запасов низкообогащён-
ного урана в 300 кг.

Позже Тегеран заявил, что в рам-
ках второго этапа сокращения обяза-
тельств по СВПД он будет обогащать 
уран на том уровне, который стране 
необходим. Впоследствии Иран начал 
использование центрифуг на заводе 
в Фордо, одном из ключевых объектов 
для ядерной программы республики. 
СВПД предполагал, что Фордо станет 
исследовательским центром, но иран-
ская сторона отказалась от перепро-
филирования уранообогатительного 
предприятия.

В январе 2020 года Тегеран объявил 
о финальном этапе приостановки своих 
добровольных обязательств по ядерной 
сделке. В 2023-м агентство Bloomberg пе-
редало, что наблюдатели МАГАТЭ обна-
ружили в республике уран, обогащён-

ный до 84%. Иранская сторона назвала 
эти сообщения «искажением фактов». 
Уран с обогащением более 90% класси-
фицируется как материал «оружейно-
го» качества, он может использоваться 
в ядерном оружии.

Глава Международного агентства 
по атомной энергии Рафаэль Гросси 
9 сентября заявил о своём намерении 
провести встречу с президентом Масу-
дом Пезешкианом для обсуждения во-
просов вокруг иранской ядерной про-
граммы.

На этом фоне администрация ны-
нешнего президента США Джо Байдена 
решила рассмотреть возможность воз-
вращения к СВПД. С этой целью в апреле 
2021 года в Вене участники сделки нача-
ли переговоры для восстановления со-
глашения. Европейские страны также 
были в этом заинтересованы. Сейчас это 
ещё более актуально — для ЕС снятие 
санкций с Ирана позволит компенси-
ровать нехватку углеводородов, прежде 

всего нефти, усилившуюся с введением 
антироссийских санкций.

Однако из-за диаметрально противо-
положных позиций между США и Ира-
ном переговоры завершились безре-
зультатно в ноябре 2022 года. Тогда 
Штаты настаивали на поэтапном сня-
тии санкций в обмен на полный возврат 
республики к своим обязательствам 
в рамках СВПД. Тегеран, в свою очередь, 
исходил из того, что США должны снять 
все ограничения, введённые админи-
страцией Трампа в отношении Ирана.

— Проблема — в западных участни-
ках ядерной сделки, которые в послед-
ние годы саботировали процесс перего-
воров и заключение соответствующих 
соглашений. На данный момент именно 
Запад не готов к серьёзному разговору 
с Ираном. Венский переговорный про-
цесс, как и любые переговоры, — это ули-
ца с двусторонним движением. С учё-
том фактически полной политической 
зависимости от США европейских го-
сударств, которые обладают собствен-
ным голосом только по некоторым не-
принципиальным нюансам, многое 
будет зависеть от Вашингтона. Пока 
же мы видим, что тот отрёкся от пере-
говоров и в очередной раз дал понять, 
что не собирается работать над реали-
зацией договорённостей, которые были 
зафиксированы в СВПД и скреплены ре-
золюцией СБ ООН 2231, — отметил рос-
сийский посол Алексей Дедов.

«Известия» направили запрос в по-
сольство Ирана в РФ и Госдепартамент 
США.

Скорее всего, в Вашингтоне отложат 
ядерное досье до президентских выбо-
ров. Причём на позицию США влия-
ют сильные антииранские настроения 
в стане как республиканцев, так и демо-
кратов. Поэтому сейчас ждать от Кон-
гресса согласия на возобновление ди-
алога по ядерной сделке не приходится.

— Главная проблема кроется в стрем-
лении США сдерживать Иран. Су-
щественная часть того, что связано 
с ядерным досье, но в нём не упомина-
ется, заключается в том, что Вашингтон 
хочет, чтобы Иран отказался от своих 
союзов в регионе, включая сопротив-
ление в Ираке, Сирии, поддержку дви-
жений «Хезболла» и «Ансар Аллах» (ху-
ситы. — «Известия»). Поэтому я считаю, 
что именно США будут препятствовать 
этим переговорам, особенно если в Бе-
лый дом придёт Дональд Трамп, — доба-
вил Джамаль Ваким.

Глава российского диппредстави-
тельства в Тегеране Алексей Дедов так-
же считает, что какие-либо перспекти-
вы или их отсутствие будут приобретать 
более или менее чёткие контуры после 
президентских выборов в США.

Мир

Залив возможностей

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии 

С едьмая министерская встреча стра-
тегического диалога Россия — Со-

вет сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива (ССАГПЗ), 
прошедшая в Эр-Рияде, стала очеред-
ным кирпичиком в процессе построе-
ния справедливого и инклюзивного ми-
ропорядка. Посетивший Саудовскую 
Аравию глава МИД РФ Сергей Лавров 
неслучайно отметил высочайшее зна-
чение взаимодействия Москвы и араб-
ских стран, чья политическая, экономи-
ческая, культурная и религиозная роль, 
несмотря на не самые внушительные 
размеры самих государств, продолжает 
возрастать и оказывать огромное вли-
яние на развитие планеты.

Большой Ближний Восток ис-
кусственно ввергнут Западом в че-
реду непрекращающихся кризисов. 
Начиная с оккупаций Афганиста-
на и Ирака, через «арабскую вес-
ну» и в направлении к сегодняшнему 
конфликту в Газе США и их союзники 
последовательно уничтожали ткань 
международного сотрудничества, 
способного стабилизировать этот не-
спокойный регион с крайне непро-
стой историей. Излюбленной так-
тикой Вашингтона стало создание 
точек напряжения и зон нестабиль-
ности, препятствующих появлению 
несогласных с американской линией 
региональных лидеров или возрас-
танию влияния на местные процессы 
со стороны России и Китая.

Результаты мы наблюдаем во-
очию: Газа практически полностью 
разрушена, Западный берег находит-
ся на грани новой интифады, Ливан 
готовится к интервенции Израиля, 
Израиль и Иран всерьёз рассматри-
вают вероятность прямого столкно-
вения. Значительные части Сирии 
либо превращены в руины, либо ок-
купированы, либо отданы на откуп 
террористам. Судан, Ливия и Йемен 
более не существуют как единые го-
сударства. Метастазы джихадизма 
и экстремизма распространились да-

леко за пределы Ближнего Востока 
и стали причиной трагедий в Европе, 
Америке, Африке.

Всё это мало заботит западных де-
миургов. Они заняты гибридной вой-
ной с Москвой и Пекином, а также по-
пытками сменить неугодный режим 
в Иране. Со времён холодной вой-
ны для закрепления в регионе и из-
влечения максимальной прибыли 
они стремились превратить ряд го-
сударств Персидского залива в по-
слушных проводников своих инте-
ресов. Однако лидеры таких держав, 
как Саудовская Аравия и Объеди-
нённые Арабские Эмираты, успеш-
но воспользовались экономической 
конъюнктурой, дабы в кратчайшие 
сроки избавиться от навязанной 
опеки и превратиться в важнейших 
международных игроков. Благода-
ря гибкости и дипломатическому 
мастерству Эр-Рияд и Абу-Даби су-
мели занять уникальную нишу в гло-
бальных процессах, в том числе че-
рез сближение с БРИКС.

Надежды США разыграть араб-
скую карту в рамках антииран-
ской и антироссийской политики 
не оправдались: благодаря посред-
ничеству со стороны КНР и нашей 
страны в последние годы произошли 
существенные сдвиги. Иран восста-
новил дипотношения с Саудовской 
Аравией, стабилизировалась ситуа-
ция в диалоге арабских стран с Тур-
цией, свёрнут курс на изоляцию Си-
рии. Вместе с арабскими друзьями 
мы делаем всё возможное для пре-
вращения региона в пространство 
развития и взаимодействия.

Конечно, в настоящий момент ещё 
немало предстоит сделать — напри-
мер, задействовать многосторонние 
механизмы стратегического диало-
га России и ССАГПЗ, для того чтобы 
скорее найти выход из палестинско-
го тупика и привнести мир в другие 
проблемные районы. Мы прекрасно 
понимаем, что Запад и дальше будет 
пытаться раскачать ситуацию и не да-
вать конструктивно настроенным си-
лам объединяться ради преодоле-
ния текущих трудностей. Но время, 
когда Вашингтон диктовал Ближне-
му Востоку свои правила, закончи-
лось. Теперь — и крайне продуктив-
ный визит Сергея Лаврова в Эр-Рияд 
служит тому наглядным подтвержде-
нием — пришла пора истинной деко-
лонизации и взаимовыгодных реше-
ний, позволяющих оставить позади 
наследие драматичного прошло-
го. Именно в этом заключается суть 
идеи о построении в Евразии единой 
и неделимой системы безопасности, 
которую российский министр с успе-
хом донёс до своих коллег.

МНЕНИЕ   

« НАБЛЮДАЕМ 
ПРИНЦИПИАЛЬ-
НУЮ ГОТОВНОСТЬ 

НОВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МАСУДА ПЕЗЕШКИАНА К РА-
БОТЕ ПО ОБСУЖДЕНИЮ СИ-
ТУАЦИИ ВОКРУГ ИРАНСКОЙ 
ЯДЕРНОЙ ПРОГРАММЫ 
С ЦЕЛЬЮ СНЯТИЯ СО СТРАНЫ 
САНКЦИЙ И УЛУЧШЕНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ

A В апреле-мае священнослу-
житель уже выступал в ка-

честве лидера протестов. Тогда люди 
вышли на улицы после того, как офи-
циально стартовала демаркация грани-
цы с Азербайджаном. Акции начались 
в Тавушской области страны, отдель-
ные территории которой были затрону-
ты делимитацией. Жители региона при 
участии Галстаняна перекрыли трассу, 
ведущую из Армении в Грузию. Движе-
ние получило название «Тавуш во имя 
родины», а его участники начали ше-
ствие в Ереван. Число протестующих 
в армянской столице достигало 100 тыс. 
человек (около 3,5% населения).

Впрочем, антиправительственные 
митинги, которые организовывали раз-
ные оппозиционные силы, проходили 
и ранее. Так, 22 сентября 2023-го нача-
лись массовые протесты на фоне отсут-
ствия конкретных действий армянских 
властей в ответ на начавшиеся «антитер-
рористические мероприятия» со сторо-
ны Азербайджана на территории Нагор-
ного Карабаха. В частности, лидер блока 
«Мать Армения» Андраник Теванян при-
зывал перекрывать улицы Еревана.

Ключевой причиной недовольства 
жителей страны стали территориаль-
ные уступки. Многие недовольны пре-
мьер-министром Николом Пашиняном, 
что во многом связано с его провальны-
ми действиями на карабахском направ-
лении. Ереван сейчас ведёт переговоры 
с Азербайджаном по заключению мир-
ного договора. 10 сентября Пашинян за-
явил, что стороны полностью согласо-
вали 13 статей и предисловие проекта 
документа. Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев сообщил об утвержде-
нии текста мирного договора пример-
но на 80%. При этом, по его словам, за-
ключение соглашения невозможно без 
изменения конституции Армении, по-
скольку там содержится ссылка на Де-
кларацию о независимости 1990 года. 
Согласно этому документу, Нагорный 
Карабах входит в состав страны.

По словам заведующего кафедрой 
зарубежного регионоведения МГЛУ 
Дмитрия Сидорова, армянское обще-
ство остаётся сильно поляризованным. 
И протестный потенциал довольно вы-
сок, поскольку действующие власти по-
догрели оппозиционные настроения 
своими решениями.

— Крайне болезненно населением 
воспринимаются поражение в Нагор-
ном Карабахе, решение о передаче тер-

риторий Азербайджану, вопрос измене-
ния конституции, а также условия для 
заключения мирного договора между 
Баку и Ереваном. Эти «раны» ещё свежи. 
Более того, нынешние власти Армении, 
стремясь улучшить отношения с Тур-
цией и Азербайджаном, пытаются пе-
реписать историю собственного народа 
и вычеркнуть из неё трагические собы-
тия геноцида армян в Османской импе-
рии. В протестах оппозиции активное 
участие принимала Церковь, которая 
теперь подвергается давлению со сто-
роны властей. А Церковь исторически 
играет очень важную роль в жизни ар-
мянского общества. Совокупность этих 
факторов обусловливает сохранение 

протестного потенциала в Армении, — 
подчеркнул он.

Следует отметить, что Армения — 
одно из самых религиозных госу-
дарств в Восточной Европе. К слову, она 
в 301 году стала первой страной, приняв-
шей христианство в качестве государ-
ственной религии. Сегодня более 90% 
населения республики — верующие 
христиане. Хотя формально Армения — 
светское государство, его конституция 
(ст. 18.1) закрепляет «исключительную 
миссию» ААЦ как «национальной церк-
ви в духовной жизни армянского наро-
да, в деле развития его национальной 
культуры и сохранения его националь-
ной самобытности».

Кроме того, на рост протестного по-
тенциала влияет попытка геополитиче-
ской переориентации Армении в сторо-
ну Запада, в частности Евросоюза.

— Это не единственный фактор, 
но один из основных. Я допускаю, что 
это, конечно, связано с внешней поли-
тикой Пашиняна, потому что она ни-
как не совпадает с традиционными ха-
рактеристиками армянской позиции 
в целом, — сказал «Известиям» полито-
лог Икбаль Дюрре. — Многие не соглас-
ны с открыто прозападной позицией. 
Многим непонятны взгляды Пашиня-
на в связи с мирными переговорами, 
люди считают, что он идёт на серьёз-
ные уступки, которые несвойственны 

традиционной армянской политике. Ка-
жется, что многие вещи, которые он де-
лает, исходят не из общего понимания 
ситуации в обществе, а просто из лич-
ных инициатив и инициатив его окру-
жения.

К слову, 9 сентября Армения и Евро-
союз запустили диалог о либерализа-
ции визового режима. Конечная цель — 
отменить его для граждан Армении, 
въезжающих в страны ЕС на короткий 
срок. Никол Пашинян заявил о «замет-
ных изменениях» в отношениях с объ-
единением. При этом сближение Арме-
нии с Евросоюзом происходит на фоне 
охлаждения её отношений с Россией 
и заморозки участия Еревана в Орга-

низации Договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ). Армянские власти 
даже не исключают возможности пол-
ного выхода страны из ОДКБ. В частно-
сти, об этом говорил спикер парламен-
та Ален Симонян.

Москва не раз заявляла, что с уваже-
нием относится к взаимодействию Ар-
мении и ЕС, но важно, чтобы это не про-
исходило за счёт ухудшения отношений 
с Россией.

— Мы рассчитываем на политическую 
мудрость Армении, мы с уважением от-
носимся к таким поискам, мы только 
не хотели бы, чтобы эти поиски выпол-
нялись в режиме, который когда-то вы-
брал киевский режим, то есть «или — 
или», — заявил в июле пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Впрочем, стоит отметить, что 23 ав-
густа Владимир Путин провёл телефон-
ный разговор с Николом Пашиняном. 
Стороны обсудили вопросы нормали-
зации армяно-азербайджанских от-
ношений, в том числе с учётом недав-
них переговоров президентов России 
и Азербайджана в Баку. При этом Мо-
сква готова оказывать Армении и Азер-
байджану содействие в выработке мир-
ного договора, продвижении процесса 
делимитации и демаркации границы, 
а также в разблокировании транспор-
тно-логистических связей, уточнили 
в Кремле.

На фоне напряжённости отношений 
Москвы и Еревана всё большее значение 
в сохранении связей между двумя стра-
нами приобретают негосударственные 
институты. Центральную роль здесь мо-
гут сыграть РПЦ и ААЦ.

— Обе Церкви должны быть в аван-
гарде для поддержания братских и дру-
жественных отношений друг с другом, 
между двумя народами и между двумя 
странами, — сказал «Известиям» пред-
стоятель Ширакской епархии Армян-
ской апостольской церкви, архиепископ 
Микаэл Аджапахян. — Мы молимся, что-
бы этот кризис обернулся бы импуль-
сом развития отношений в правильном 
направлении.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

«И
зв

ес
ти

я»
M

or
te

za
 N

ik
ou

ba
zl 

| G
et

ty
 Im

ag
es

Протест на стойкость
Осенью в Армении ожидаются новые митинги

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Среда, 11 сентября 2024

Яблочный порог
Предзаказы iPhone 16 превысили прошлогодние показатели

Валерий Кодачигов

С прос на iPhone 16 в первый день стар-
та его предзаказа в России превы-

сил в два-три раза показатели моделей 
15-го поколения годом ранее, рассказали 
«Известиям» в торговых сетях. При этом 
эксперты сомневаются, что в этом году 
предзаказ на «яблочный» гаджет станет 
рекордным — аппарат дорогой, а его от-
личия от предыдущей модели не очень 
существенны. Поэтому лучше подождать 
с его покупкой несколько месяцев, пока 
не спадёт ажиотаж и не снизятся цены, 
советуют специалисты.

Количество предзаказов iPhone 16 
в первый день после презентации, ко-
торая состоялась 9 сентября, вырос-
ло практически в три раза в сравнении 
со спросом на смартфоны 15-й линей-
ки, когда такая опция появилась для 
неё, сообщил «Известиям» гендирек-
тор розничной сети МТС Андрей Гу-
банов. Лидирует модель iPhone 16 Pro 
Max — на неё пришлось 56% всех предза-
казов, далее следуют iPhone 16 Pro (33%), 
iPhone 16 (10%) и iPhone 16 Plus (1%), ут-
верждает он.

— Ожидаем, что спрос на iPhone 
16 значительно превысит показатели 
15-й линейки. Эта модель станет одной 
из ключевых новинок рынка смартфо-
нов в 2024 году, несмотря на растущую 
конкуренцию. Среди главных причин 
популярности — преданная аудитория 
экосистемы Apple, — отмечает Андрей 
Губанов.

В «ВымпелКоме» сообщили, что ко-
личество оформленных предзаказов де-
монстрирует положительную динами-
ку в сравнении с прошлым годом — рост 
более чем в два раза.

— Если говорить о базовой моде-
ли iPhone 16, спросом пользуются как 
классические цвета (чёрный, белый), так 
и новый цвет ультрамарин. В моделях 
Pro и Pro Max преобладает флагманский 
Desert Titanium. В целом старшие модели 
пользуются большим спросом на стар-
те предзаказа, — отметили в компании.

В «МегаФоне» утверждают, что на-
блюдают активный спрос на все моде-
ли iPhone 16.

— По итогам первого дня объём пред-
заказов будет выше, чем в первый день 
после презентации iPhone 15. Наиболь-
шей популярностью в интернет-ма-
газине пользуется iPhone 16 Pro Max 
на 256 Гб, — сказали в компании.

Несмотря на высокие показатели 
прошлого года, в первый день количе-
ство предзаказов на 16-ю серию на 30% 
больше, чем на 15-ю, отметили в пресс-
службе «М.Видео — Эльдорадо».

— Более половины из них — это 16 Pro 
Max. Основной популярный цвет  — 
Desert Titanium. На него пришлось 45% 
всех предзаказов Pro-серии, — сообщи-
ли в компании. — Мы прогнозируем со-
хранение динамики и повышенного ин-
тереса к новинкам Apple.

Смартфоны iPhone 16 Pro и iPhone 
16  Pro Max идентичны по техниче-
ским характеристикам, главное от-
личие заключается в диагонали экра-
на. Старшая модель получит дисплей 
6,9 дюйма, а младшая — 6,3 дюйма. В ос-
нове обоих гаджетов будет новый чип 
от Apple — A18 Pro. В свою очередь, iPhone 
16 и iPhone 16 Plus получили обновлён-
ный процессор A18, функциональный 
вырез Dynamic Island и новую, верти-
кальную компоновку камер. Все смарт-
фоны будут оснащены новой сенсорной 
клавишей Capture Button для съёмки 
фото, которая будет работать по прин-
ципу кнопки затвора в цифровых каме-
рах: лёгкое прикосновение блокирует 
фокус и экспозицию, а полное нажатие 
производит снимок.

Ритейлеры уже назвали цены 
на новый аппарат. iPhone 16 будет сто-
ить от 112 999 рублей, iPhone 16 Plus — 
от 129 999, iPhone 16 Pro — от 152 999, 
а iPhone 16 Pro Max — от 189 999 рублей, 
сообщили в «М.Видео — Эльдорадо». 
В МТС, как писали «Известия», стои-
мость iPhone 16 составит от 114 990 руб-
лей, iPhone Plus 16 — от 134 990, iPhone 
16 Pro — от 154 990, а iPhone 16 Pro Max — 
от 194 990 рублей.

Эксперты менее оптимистичны, 
чем ритейлеры. После каждого офи-
циального анонса Apple в первые дни 
возникает пиковый спрос, когда фа-
наты продукции компании стремятся 
приобрести новинки даже по сильно 
завышенной цене, отметила руково-
дитель направления Apple компании 
diHouse Любовь Морозова. По её сло-
вам, регулярные поставки этих нови-
нок в РФ начинаются в среднем через 
месяц после официального анонса, 
и с этого момента цена на них прихо-
дит к рыночным значениям, а спрос 
выравнивается до обычного средне-
го уровня.

— Спрос на новый iPhone 16 не пре-
высит уровень продаж iPhone 15, мак-
симум — он достигнет аналогичных 
показателей, — считает она.

Заявленные функции искусственно-
го интеллекта (ИИ) не будут оказывать 
серьёзного влияния, так как часть из них 
не работает в России, а другие не вос-
требованы в ежедневном использова-
нии, полагает руководитель направле-
ния розничных проектов IT-холдинга 
Fplus Антон Фомин. Технологически или 
эргономически новая модель не пора-
жает воображения, поэтому спрос воз-
никнет только у самой лояльной части 
аудитории бренда, считает он.

— Мы прогнозируем спрос на том же 
уровне, что и в прошлом году, то есть 
продажи в рамках нескольких сотен 
устройств в первый месяц появления 
новой модели на рынке. В нынешней 
ситуации iPhone занимает около 10–
15% рынка РФ в штуках в зависимости 
от месяца, поэтому ажиотаж вокруг 

него в целом искусственный, — доба-
вил эксперт.

Ритейлеры склонны приукрашивать 
ситуацию, но в этом году предзаказ и по-
следующие продажи просто не могут 
быть больше прошлогодних, уверен ве-
дущий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Из покупательской 
аудитории из-за запретов на использо-
вание «яблочных» гаджетов выпали гос-
служащие, это значительная часть поль-
зователей iPhone в России, полагает он.

— Первые цены крайне высоки, поку-
пать по ним новые аппараты будут толь-
ко большие любители Apple. Пример-
но 115–125 тыс. рублей, которые просят 
за базовую версию аппарата, — это очень 
дорого. Чтобы спрос был заметным, цена 
должна опуститься примерно до 80 тыс. 
Массовый покупатель будет ждать ски-
док, распродаж — в общем, стабилиза-
ции рынка, — считает Эльдар Муртазин.

По его мнению, в первую очередь 
в Россию будут завозить топовые Pro-
версии. А вот просто iPhone 16 и 16 Plus 
будет мало: продавать и покупать доро-
гие, но не самые продвинутые аппараты 
мало кому интересно.

Вряд ли от предзаказа и первых 
продаж iPhone 16  можно ожидать 
каких-то потрясающих воображение 
рекордов — большинство покупателей 
будут ждать, пока аппарат подешевеет, 
полагает гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков.

Но премьера всколыхнет интерес 
к смартфонам Apple в целом: традици-
онно в это время падают цены на аппа-
раты более старых моделей, а это значит, 
что повышенным спросом будут поль-
зоваться iPhone 13, 14 и 15, заключил он.

Копительный эффект
Названы регионы с самым высоким уровнем сбережений

A — Депозиты россиян в по-
следнее время демонстри-

руют уверенный рост в рублёвой ча-
сти. Это связано с ростом доходов 
и высоким уровнем ключевой став-
ки ЦБ, которая стимулирует граждан 
к сбережениям. Среднее российское 
домохозяйство имеет запас сбереже-
ний чуть больше, чем половина годо-
вого дохода, что является достаточно 
неплохим уровнем, — прокомментиро-
вала результаты исследования руково-
дитель проекта «За права заёмщиков» 
Евгения Лазарева.

При этом, добавила она, средняя 
задолженность составляет только 
порядка 30% от годового дохода. Это 
важный момент, поскольку экспер-
ты считают, что для обеспечения ста-
бильности люди должны иметь запас, 
который позволит при негативном 
сценарии (например, потеря работы, 
трудоспособности и пр.) обеспечить 
оплату расходов и обязательств (в том 
числе кредитов) на срок от трёх от де-
вяти месяцев.

Что касается регионального разре-
за, здесь закономерно лидерство Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, где наиболее 
высокие доходы. Другие субъекты, по-
павшие в топ ренкинга, также в целом 
отличаются достаточным уровнем до-
ходов и отсутствием условий, которые 
повышают расходы.

— Региональные особенности 
во многом объясняются уровнем бла-
госостояния населения, но оказывать 
влияние могут также специфические 
факторы, как, например, региональ-
ная политика, демографическая об-
становка, особенности менталитета 
и другие, — считает эксперт «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Пучкарёв.

И, как отметил младший дирек-
тор отдела суверенных и региональ-
ных рейтингов агентства «Эксперт 
РА» Влади слав Бухарский, на диффе-
ренциацию регионов по уровню сбе-
режений населения влияют не толь-
ко доходы, но и ряд других факторов. 
Например, уровень развития местно-
го рынка банковских услуг, доля наи-
более богатого населения, которое 
играет большую роль в показателях 
объёма средств на депозитах, уровень 
ипотечного кредитования и динами-
ка цен, в том числе на недвижимость.

— Также важна доля пожилых людей, 
которые чаще сберегают, чем берут 
крупные кредиты, и занятых в нефор-
мальном секторе, которые не гото-
вы обелить свои доходы, — пояснил 
эксперт.

Также, по словам Дмитрия Пучка-
рёва, уровень сбережений населения 
отражает такие факторы, как инфля-
ционные ожидания, финансовая гра-
мотность и другие.

— Аутсайдеры по уровню сбереже-
ний — республики Северного Кавка-
за, — сказала Евгения Лазарева. — Такая 
ситуация может объясняться относи-
тельно низким уровнем финансовой 
грамотности и проникновения финан-
совых услуг. Кроме того, эти регионы 
лидируют по уровню закредитован-
ности и просроченной задолженности.

Действительно, наименьшие по-
казатели уровня сбережений зафик-
сированы в Ингушетии (6,7%), Чечне 
(6,7%), Дагестане (9,7%), Кабардино-
Балкарии (14,8%), Карачаево-Черке-
сии (19,5%), Адыгее (20,9%). Также вни-
зу списка оказались Республика Саха 
(Якутия) с 27% и Чукотский автоном-
ный округ с 25,7%, где из-за сложных 
климатических и географических ус-
ловий очень высокая стоимость жизни.

Несмотря на впечатляющие тем-
пы роста рынка депозитов, в ЦБ зая-
вили (комментарий получен до «неде-
ли тишины»), что склонность россиян 
к формированию сбережений, как 
показывают опросы, остаётся ниже 
средних многолетних уровней.

— В то же время потребительские 
настроения, хотя и начали снижать-
ся с мая этого года, всё ещё остают-
ся повышенными. Из-за этого сохра-

няется повышенный спрос, несмотря 
на высокие ставки по вкладам. Уве-
личение доходов значительной ча-
сти населения позволяло гражданам 
и больше тратить, и больше отклады-
вать, — отметили в пресс-службе ре-
гулятора.

Имеется в виду, что граждане 
на фоне высокого уровня инфля-
ции опасаются дальнейшего роста 
цен и предпочитают потратить день-
ги, а не сохранять их в значительном 
объёме. Чтобы склонность граждан 
к сбережению повысилась, их инфля-
ционные ожидания должны снизить-
ся с текущих высоких уровней.

— С учётом незаякоренности ин-
фляционных ожиданий и их чув-
ствительности к изменениям теку-
щих темпов роста цен такое снижение 
будет возможно в условиях замедле-
ния фактической инфляции, которо-
го мы ожидаем во втором полугодии 
под влиянием жёсткой денежно-кре-
дитной политики, — рассказали «Из-
вестиям» в Центробанке.

Недостаточная склонность к сбе-
режениям при активном потреблении 
и инвестировании оказывает влияние 
на формирование внутреннего спро-
са в экономике, который воздейству-
ет на динамику цен, то есть ускоряет 
инфляцию, пояснил Владислав Бухар-
ский из «Эксперт РА». По его словам, 
если из-за этого влияния инфляция 
отклоняется от целевого значения, 
Банк России может поднять уровень 
ключевой ставки для урегулирова-
ния роста цен, то есть проводить бо-
лее жёсткую ДКП.

Квартирный запрос
Финразведке могут дать доступ к данным 
об имуществе без ведома граждан

Наталья Ильина, Евгений Грачев, 
Евгения Перцева, Валерия Мишина

Росфинмониторинг намерен получать 
данные об имуществе граждан без 

их ведома. Такую инициативу 10 сентя-
бря одобрила правительственная ко-
миссия по законопроектной деятель-
ности, выяснили «Известия». Сейчас 
владельца уведомляют о выдаче ко-
му-либо сведений о его недвижимости, 
не делают этого, только если запрос по-
ступил от правоохранителей. Но, узнав, 
что в отношении человека проводится 
проверка, он сможет скрыть следы пре-
ступления, пояснили юристы. О каких 
нарушениях идёт речь и какой недвижи-
мостью может заинтересоваться служ-
ба — в материале «Известий».

Поправки к ФЗ «О государственной 
регистрации недвижимости», которые 
позволят финразведке получать данные 
об имуществе граждан без их ведома, 
10 сентября одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной дея-
тельности, сообщил «Известиям» источ-
ник в кабмине. Изменения подготовил 
Росфинмониторинг по поручению пре-
мьер-министра Михаила Мишустина.

Сейчас владельца недвижимости 
должны оповещать о лицах, которые 
получили сведения о его имуществе, 
отмечается в документах правкомис-
сии (есть у «Известий»). Людям стано-
вится известно о заинтересованности 
службы, и это создаёт условия, чтобы 
они могли скрыть следы преступных де-
яний или проинформировать соучаст-
ников, отмечается в документах. В итоге 
могут возникнуть трудности с привле-
чением лиц к ответственности.

Уже сейчас «антиотмывочный» за-
кон устанавливает запрет на инфор-
мирование третьих лиц о мерах по про-
тиводействию отмыванию доходов 
и финансированию терроризма, на-
помнили «Известиям» в Росфинмони-
торинге. Там подчеркнули: службе для 
предоставления информации по запро-
сам следственных и оперативно-ра-
зыскных органов могут понадобиться 
те или иные сведения о недвижимости 
фигурантов таких запросов, содержа-
щиеся в Росреестре.

— При этом информация может тре-
боваться в том числе для оперативно-
разыскных мероприятий по разным 
преступлениям, связанным не только 
с отмыванием денег и финансирова-
нием терроризма, — добавили в фин-
разведке.

Сейчас при поступлении в единый 
государственный реестр недвижимо-
сти (ЕГРН) запроса об объекте «Роска-
дастр» уведомляет об этом его право-
обладателя по электронной почте или 
в СМС (если такие сведения есть у этой 
организации), пояснили «Известиям» 
в пресс-службе Росреестра. Там уточ-
нили, что информация гражданину пре-
доставляется за один рабочий день.

В службе добавили: также закон 
о недвижимости предусматривает, что 
гражданин может запросить инфор-
мацию о лицах, получивших сведения 
о его имуществе. Однако есть исклю-
чения. Например, правообладателям 
не сообщают, что данные о недвижимо-
сти запрашивают оперативно-разыск-
ные органы.

— Сейчас информацию об объекте 
недвижимости без уведомления вла-
дельцев могут запрашивать различ-
ные ведомства, включая ФНС, ФСБ, МВД, 
Следственный комитет и другие госу-
дарственные органы, занимающиеся 
борьбой с преступностью, — пояснила 
руководитель филиала «Страховой бро-
кер AMsec24» Ирина Панова.

Теперь к ним предлагают добавить 
ещё и финразведку. В Росреестре за-
явили, что поддерживают эти изменения.

— Поправки помогут Росфинмонито-
рингу эффективнее бороться с отмы-
ванием доходов, полученных преступ-
ным путём, легализуемых через сделки 
с недвижимостью, — подчеркнули в Рос-
реестре.

Одна из основных задач Росфинмо-
ниторинга — предотвращать преступле-
ния по ст. 174 и 174.1 Уголовного кодек-
са РФ. Они предусматривают наказание 
за легализацию (отмывание) денежных 
доходов или иного имущества, приоб-
ретённого преступным путём, сказал 
управляющий партнёр адвокатского 
бюро БВМП Андрей Бежан.

У финразведки множество крите-
риев, по которым служба определяет 
признаки легализации. Внимание об-
ращают на попытки провести сдел-
ку с имуществом под обременением 
по цене, которая значительно отли-
чается от рыночной, привела пример 
член Ассоциации юристов России Ма-
рия Спиридонова. Подозрение вызывает 
и покупка или продажа недвижимости 
более трёх раз за короткий промежу-
ток времени, а также сделки с нерези-
дентами.

Расширение полномочий финраз-
ведки по ревизии имущественных от-
ношений имеет большое значение для 
пресечения и расследования право-
нарушений, связанных с организаци-
ей преступных сообществ, полагает 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Например, фондирования так на-
зываемых касс взаимопомощи («об-
щаки»).
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Крыша подъехала
Экс-супруги хозяев аварийного жилья смогут 
получать соцквартиры

Яна Штурма

Бывшие супруги владельцев аварий-
ного жилья смогут получить ком-

пенсацию, выяснили «Известия». Сей-
час претендовать на неё они не могут, 
даже если зарегистрированы в ветхом 
или аварийном жилфонде — это право 
исключительно собственника. Поправ-
ки, меняющие эту ситуацию, разрабо-
тал Минстрой — после решения Консти-
туционного суда, который потребовал 
защитить права таких людей и внести 
изменения в Жилищный кодекс. Одна-
ко претендовать на компенсацию экс-
супруги смогут только в случае, если 
будут иметь статус малоимущих и нуж-
дающихся. Опрошенные «Известиями» 
эксперты указали: переселение может 
занимать до нескольких лет, а выпла-
ты собственникам остаются мизерны-
ми. При этом, полагают специалисты, 
программа продлится ещё около 20 лет.

Экс-супруги владельцев аварийно-
го жилья смогут претендовать на по-
лучение жилья по соцнайму. Такие по-
правки к Жилищному кодексу, которые 
разработал Минстрой, во вторник, 
10 сентября, одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной де-
ятельности. Об этом сообщили источ-
ники «Известий» в кабмине.

Сейчас, если человек всё ещё заре-
гистрирован в такой квартире, но раз-
вёлся с её владельцем, у него нет ника-
ких имущественных прав, в том числе 
и на компенсацию. Законопроект, ко-
торый должен обеспечить соблюдение 
прав этой категории граждан, появил-
ся после постановления Конституци-
онного суда от апреля 2024 года, на-
помнил «Известиям» председатель 
правления Ассоциации юристов Рос-
сии (АЮР) Владимир Груздев.

КС тогда рассматривал дело граж-
данки Яны Штраус — в 2022 году тер-
риториальная администрация Киров-
ского и Ленинского районов мэрии 
Ярославля подала к ней иск. Женщину 
требовали признать утратившей право 
пользования жилым помещением. Свя-
зано это было с тем, что у её бывшего 
мужа, собственника квартиры, изъяли 
жильё в связи с признанием дома ава-
рийным. Поэтому власти настаивали 
на том, чтобы снять её с регистраци-
онного учёта и выселить.

— Суд исходил из того, что Яна Штра-
ус, которая была зарегистрирована 
в этом жилье в момент приватизации, 
выразила на неё своё согласие, но от-
казалась от участия в приватизации, — 
пояснил Владимир Груздев. — После 
этого она получила бессрочное право 
пользования этим помещением.

Однако суд второй инстанции отме-
нил это решение и признал Яну Штра-
ус утратившей право пользования жи-
лым помещением. Кассация оставила 
это определение без изменения.

— Суды сослались на то, что с момен-
та полной выплаты возмещения за изы-
маемое у собственника жилое помеще-
ние в многоквартирном доме, который 
был признан аварийным и подлежа-
щим реконструкции, право пользова-
ния у женщины прекратилось, — отме-
тил Владимир Груздев.

После этого женщина обратилась 
в кассационный суд. Она указывала: 
её права, гарантированные Конститу-
цией, нарушены, поскольку в её случае 
Жилищный кодекс при изъятии земель 
для муниципальных нужд позволяет 
выселение без компенсации.

— Конституционный суд указал 
на отсутствие гарантий защиты жи-
лищных прав бывших членов семьи 
собственника помещения, — сказал 
Владимир Груздев.

Теперь же, если поправки будут при-
няты, экс-супруги владельцев ава-
рийного жилья смогут претендовать 
на получение жилья по соцнайму вне 
очереди. Но это будет возможно, толь-
ко если они стоят на учёте в качестве 
нуждающихся в жилом помещении или 
имеют право состоять на таком учёте.

— Положения законопроекта позво-
лят в полной мере обеспечить надле-
жащие гарантии защиты жилищных 
прав бывших членов семьи собствен-
ника жилого помещения, — подчеркнул 
председатель правления АЮР.

Аварийное жильё расселяют по фе-
деральному проекту «Обеспечение 
устойчивого сокращения непригодно-

го для проживания жилищного фонда» 
нацпроекта «Жильё и городская среда». 
Всего планируется расселить 9,97 млн 
кв. м аварийного жилья, улучшив жи-
лищные условия 560,83 тыс. граждан.

Сейчас реализуется программа 
по переселению граждан из домов, 
признанных аварийными до 1 января 
2017 года. Регионы, которые уже выпол-
нили действующую программу пересе-
ления, приступили к расселению ава-
рийного фонда, выявленного с 1 января 
2017-го по 1 января 2022 года.

Изъятие земельного участка для го-
сударственных или муниципальных 
нужд — необходимая часть процедуры 
расселения аварийного дома, пояснил 
«Известиям» вице-президент Ассоциа-
ции юристов по регистрации, ликвида-
ции, банкротству и судебному предста-
вительству Владимир Кузнецов.

— В этом случае решением уполно-
моченного органа субъекта РФ дом 
признаётся аварийным и подлежащим 
сносу, после чего собственникам жи-
лых помещений направляется предло-
жение о предоставлении замещающе-
го жилья, — рассказал эксперт. — После 
того как квартиру им предоставят, 
их старый дом сносят и строят на этом 
месте новое жильё.

Кроме того, на месте снесённых до-
мов может быть проложена дорога, 
протянута инженерная инфраструкту-
ра или другие линейные объекты, доба-
вил эксперт проекта «Народный фронт. 
Аналитика» Павел Склянчук.

По данным Росстата, по состоянию 
на 2023 год на учёте в качестве нужда-
ющихся в жилых помещениях состоя-
ли 1 862 115 семей. По словам Владими-
ра Кузнецова, эти данные не уточняют, 
на каких основаниях семьи имеют пра-
во на предоставление жилья, но часть 
из них относится к гражданам, пре-
тендующим переселение из аварий-
ного жилья.

Ситуация Яны Штраус не самая ча-
стая, отметил Павел Склянчук, но под-
черкнул, что эти граждане тоже долж-
ны быть защищены законом.

— Речь идёт о тех людях, которые 
находятся в затяжной тяжёлой жиз-
ненной ситуации, — сказал он. — Кро-
ме того, это могут быть те, кто долгое 
время провёл в местах лишения свобо-
ды и после возвращения у них не ока-
зывается жилья. Теперь они смогут до-
биться справедливости.

Поправки позволят сохранить пра-
во бывших супругов на жильё, пусть 
даже и по соцнайму, полагает исполни-
тельный директор федеральной компа-
нии «Этажи» Юлия Бочарникова.

— В противном случае есть риск, что 
после расселения аварийного дома, 
в котором у человека имеется пропи-
ска, он просто останется на улице, по-
скольку никаких прав на то жильё, в ко-
торое расселят аварийный дом, у него 
уже не будет, — сказала эксперт. — Это 
могло стать достаточно большой соци-
альной проблемой с учётом объёмов 
расселения аварийного жилья в по-
следние годы. Необходимо такие ри-
ски нивелировать.

В региональные программы рас-
селения ветхого и аварийного жилья 
в первую очередь попадают здания, на-
ходящиеся в самом плохом состоянии, 
напомнила юрист по гражданским де-
лам Алла Георгиева. Однако процесс 
переселения небыстрый — это занима-
ет от нескольких месяцев до несколь-
ких лет в зависимости от состояния 
жилья.

Сошли с колёс
В логистике не хватает 312 тыс. сотрудников

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Количество вакансий в транспортно-ло-
гистической сфере только за первое 

полугодие 2024 года выросло на 52%, под-
считали рекрутинговые сервисы. По по-
требности в персонале отрасль уступает 
только промышленности и строительству. 
Чаще всего ищут водителей, упаковщиков, 
кладовщиков, логистов и курьеров. Не-
хватку только водителей участники рынка 
оценили в 25%. Дефицит персонала в ло-
гистике связан с её бурным развитием по-
сле пандемии, а также с необходимостью 
конкурировать за сотрудников с други-
ми отраслями, где условия труда могут 
быть привлекательнее, считают эксперты.

Серьёзная нехватка кадров наблю-
дается в транспортно-логистической 
отрасли, как минимум за год проблема 
дефицита кадров не решилась, сообщи-
ли «Известиям» в крупных рекрутинго-
вых сервисах. Так, по данным серви-
са SuperJob, логистика входит в тройку 
сфер с наиболее высокой потребностью 
в персонале, уступая только промыш-
ленности и строительству.

Только за первое полугодие 2024-го 
количество вакансий в сфере «Транс-
порт, логистика и перевозки» увеличи-
лось на 52% по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го, следует из имеющих-
ся у «Известий» данных российской плат-
формы онлайн-рекрутинга hh.ru. Сейчас 
количество предложений от работода-
телей достигло 312,5 тыс. позиций. Чаще 
всего, по данным сервиса, ищут водите-
лей, упаковщиков и комплектовщиков, 
а также кладовщиков.

В отрасли требуется множество спе-
циалистов — от квалифицированных ло-
гистов и менеджеров по закупкам до ра-
бочих сортировщиков и упаковщиков, 
добавил директор категории «Такси, 
транспорт и логистика» «Авито Работы» 
Артём Егоренков.

— По данным «Авито Работы», в срав-
нении с прошлым годом летом 2024-го 
значительнее всего количество вакан-
сий выросло для приёмщиков товаров 
и диспетчеров, почти втрое, — сказал 
он. — Растущий спрос работодателей 
также прослеживается на специалистов 
по закупке, сортировщиков, кладовщи-
ков и логистов.

С начала года стабильно растёт ко-
личество вакансий для кладовщиков, 
водителей грузовых и специальных ав-
томобилей, велокурьеров, водителей-
экспедиторов и водителей-курьеров, 
сообщили «Известиям» во ВНИИ труда 
Минтруда России.

— По результатам нашего мониторин-
га можно сделать вывод, что первенство 
по количеству предлагаемых вакансий 
находится у водителей и кладовщиков, — 
сказал и.о. генерального директора ВНИИ 
труда Владимир Смирнов. — Современные 
рыночные отношения диктуют необходи-
мость ускоренного развития производ-
ственной инфраструктуры. Особенно это 
касается транспортировки и хранения.

Средний уровень предлагаемой зара-
ботной платы в транспортно-логисти-
ческой сфере вырос за год на 55%, соста-
вив 106,2 тыс. рублей, подсчитали в hh.ru. 
При этом водители могли рассчитывать 
на зарплату 119 тыс., упаковщики и ком-
плектовщики — на 93,6 тыс., а кладовщи-
ки — на 69,5 тыс. рублей.

По данным «Авито Работы», приём-
щикам предлагали зарплату в среднем 
66,6 тыс. рублей в месяц при полной за-
нятости, а диспетчерам — 45 тыс., логи-
стам — 73 тыс.

Медиана предлагаемой заработ-
ной платы кладовщиков начинается 
от 60 тыс. рублей, водителей-экспедито-
ров — от 75 тыс., у велокурьеров и води-
телей-курьеров она превышает 87 тыс., 
а водителей специальных и грузовых ав-
томобилей приглашают на работу с за-
работной платой от 120 тыс. рублей, под-
твердили во ВНИИ труда.

Для водителей встречаются и зарплат-
ные предложения от 200 тыс. рублей, до-
бавили в SuperJob.

Недостаток сотрудников подтверди-
ли «Известиям» и основные игроки рын-
ка. Так, по данным СДЭК, за семь месяцев 
этого года компания наиболее активно 
закрывала вакансии курьеров, кладовщи-
ков, менеджеров по продажам и по кли-
ентскому сервису.

— Последние годы мы видим высокую 
потребность в курьерах, кладовщиках 
и менеджерах по продажам, а начиная 
с 2020 года спрос на них стал особенно 
высоким, — пояснил коммерческий ди-
ректор СДЭК Максим Толстобров.

Толчком к развитию электронной 
торговли, по его словам, стала панде-
мия коронавируса.

— Бизнес перешёл в онлайн-фор-
мат, стало открываться больше сорти-
ровочных и распределительных цен-
тров, поэтому повысилась потребность 
в сотрудниках производства и продаж, — 
подчеркнул он.

В логистической отрасли сейчас 
остро не хватает складского персонала 
и водителей, отметили в пресс-службе 
ГК «Деловые линии». Только за первые 
восемь месяцев этого года потребность 
в работниках склада выросла на 27,5% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Спрос на водителей ка-
тегории E увеличился на 53,9%, на води-
телей категории B, C — на 61%.

В транспортной компании «Скиф-
Карго» оценили нехватку водителей 
в 7–10%, а складского персонала — в 20%. 
По данным ассоциации «АвтоГрузЭкс», 
дефицит водителей категории CE 
по итогам прошлого года увеличился 
с 21 до 25%.

— Кроме того, обостряется нехватка 
линейного персонала — по данным ПЭК, 
общий дефицит этой категории сотруд-
ников в складской логистике составля-
ет до 2 млн человек, — указала директор 
по персоналу ПЭК Виктория Цой.

В «Яндекс Доставке» назвали дефи-
цит кадров и автотранспорта главны-
ми трендами рынка логистических ус-
луг, которые приводят к постоянному 

росту их стоимости. Спрос на рынке ло-
гистики растёт быстрее, чем появляет-
ся число исполнителей, способных его 
удовлетворить, полагают в компании.

Дефицит кадров связан не только 
с развитием отрасли, но и с жёсткой кон-
куренцией на рынке, считают эксперты. 
Конкурировать за исполнителей прихо-
дится не только внутри, но и с другими 
сферами, полагают в «Яндекс Доставке».

— Наиболее действенный вариант 
для стимулирования притока рабо-
чей силы, чтобы поддерживать рост 
рынка, — платить исполнителям боль-
ше, чем в других индустриях, — пола-
гают там.

Сотрудники логистической отрас-
ли, в том числе сотрудники склада, ста-
ли выбирать более оплачиваемые для 
себя варианты, в том числе работу в так-
си, подтвердил генеральный директор 
федеральной транспортной компании 
«Скиф-Карго» Сергей Чернов.

— Там водитель не привязан к гра-
фику, зарабатывает намного больше 
и параллельно может решать бытовые 
вопросы — заехать в магазин, отвезти 
ребёнка в школу или секцию, — полага-
ет он. Для складского персонала игра-
ет роль также сезонный фактор, доба-
вил эксперт.

— Сложнее всего летом в регио-
нах, особенно в южных. Здесь у людей 
в приоритете дачные участки и садо-
водство. За летний период они могут за-
работать на продаже выращенных ово-
щей и фруктов, а уже осенью вернуться 
работать на склады, — посетовал Сер-
гей Чернов.

Работодателям, по его словам, при-
ходится изменять подход к найму и ста-
новиться более лояльными к потенци-
альным сотрудникам. Самый низкий 
порог для входа в профессию у ку-
рьеров, рассказал «Известиям» один 
из участников рынка доставок.

— Требования к ним минимальные — 
иметь документы, регистрацию, ИНН, 
оформить самозанятость. В нашем слу-
чае быть готовым носить товары весом 
до 10 кг, разобраться в программе, где 
им ставят задачи, — пояснил собесед-
ник издания.
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Спирт высоких достижений 
Продажи алкоголя в РФ сократились на 20% за 10 лет

A На фоне сокращения про-
даж снизилось и количество 

острых отравлений спиртосодержа-
щей продукцией в целом по стране — 
оно сократилось на 34%, в том числе 
с летальным исходом — на 29,9%, гово-
рится в документе.

В Роспотребнадзоре не ответили 
на дополнительные вопросы «Изве-
стий».

Правительство проводит планомер-
ную политику по снижению количе-
ства потребления алкоголя в стране, 
она направлена на укрепление обще-
ственного здоровья, сказали редакции 
в Минфине. Системные меры в этом на-
правлении отражены в Концепции со-
кращения потребления спиртных на-
питков в РФ на период до 2030 года.

Среди главных целей этого доку-
мента — уменьшить распитие лекар-
ственной и парфюмерно-косметиче-
ской продукции, провести новые меры, 
которые ещё больше снизят потребле-
ние крепкого спиртного, а также про-
тиводействовать нелегальному произ-
водству и обороту напитков.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и Минздрав.

Всемирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) уже признала, что Рос-
сия проводит одну из самых эффек-
тивных антиалкогольных кампаний 
в мире, отметил глава Центра разра-
ботки национальной алкогольной по-
литики Павел Шапкин.

По данным организации за 2012 год, 
РФ занимала в мире четвёртую строч-
ку по потреблению спиртного с пока-
зателем 15,1 л на человека, к 2020-му 
страна опустилась на 13-ю позицию 
(11,7 л на человека). Это последние ак-
туальные данные ВОЗ с замерами по-
требления по странам.

— Дело в том, что за этот период в РФ 
приняли основные ограничительные 
меры на рынке алкогольной продук-
ции, которые позволили кратно умень-
шить объём нелегального оборота, 
а также последовательно сократили 
потребление спиртного среди населе-
ния, — отметил эксперт. — Среди самых 
действенных — постепенное начало ра-
боты системы государственного кон-
троля ЕГАИС в 2006 году, которая уже 

к 2014-му обелила продажи спиртного 
в легальной рознице.

Также сыграли весомую роль неод-
нократное повышение акцизов на все 
виды алкоголя, ограничение продаж 
спиртного в ларьках, запреты на рас-

питие в общественных местах, вве-
дение уголовной ответственности 
за реализацию несовершеннолетним, 
временные рамки для розницы на фе-
деральном уровне, которые позволяют 

отпускать напитки с градусом только 
с 8.00 до 23.00, и многое другое.

Действительно, за десять лет харак-
тер спроса на спиртные напитки из-
менился: сказался растущий интерес 
современных потребителей к здорово-
му образу жизни, а также качествен-
ное развитие в России сегмента тихих 
вин и рынка пива, отметил «Извести-
ям» председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной торгов-
ли Игорь Караваев.

— Доля пива и вина — слабых алко-
гольных напитков — в структуре про-
даж спиртного выросла за десять лет 
как минимум на четверть. Однако по-
прежнему в стране доминирует се-
верная модель потребления спирт-
ного, ориентированная на крепкие 
напитки, на них приходится порядка 
60% продаж в этой категории, — отме-
тил эксперт. — На снижении потребле-
ния благоприятно сказываются меры 
по обелению рынка: введение акцизов 
на напитки, начало работы системы го-

сконтроля ЕГАИС, ужесточение ответ-
ственности за продажу контрафакта 
и многое другое. 

В Союзе производителей алкоголь-
ной продукции «Известиям» сказали, 
что за прошедшие 10 лет власти вели 
последовательную работу по совер-
шенствованию государственного ре-
гулирования рынка спиртного: было 
принято более 40 законодательных 
инициатив. В результате удалось прак-
тически в два раза сократить уровень 
нелегального оборота спиртного.

Согласно мировой практике, высо-
коэффективны такие меры по борьбе 
с чрезвычайным потреблением алкого-
ля, как увеличение стоимости продук-
ции через повышение акцизов на неё, 
сокращение доступности и повышение 
возраста продажи напитков, расска-
зал «Известиям» глава Российской ас-
социации общественного здоровья Ан-
дрей Дёмин. Эксперт также подчеркнул, 
что серьёзные усилия стоит направить 
на борьбу с такой зависимостью.
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«Русские в китайской 
культуре — это нация 
борцов»
Писательница Цзюлу Фэйсян — о мировом феномене 
восточного фэнтези, впечатлениях от Москвы и о том, 
что для неё в нашей литературе самое сложное

Юлия Фролова

Ц зюлу Фэйсян — одна из главных со-
временных китайских писательниц 

в жанре фэнтези. Её произведения мгно-
венно становятся бестселлерами на ро-
дине. Общий тираж её книг в КНР пре-
вышает отметку в 880 тыс. экземпляров, 
а по её романам снято уже шесть дорам. 
В России популярность писательницы 
растёт стремительно, хотя её романы 
начали издавать только в прошлом году. 
Писательница приехала в нашу страну 
представить свою новинку, роман «За-
щити сердце», а в ноябре читателей ждёт 
выход ещё одной книги — «Разлука орхи-
деи и демона». В интервью «Известиям» 
Цзюлу Фэйсян рассказала, в чём миро-
вой феномен китайского фэнтези, смо-
гут ли нейросети оставить писателей без 
работы, а также почему авторы из Под-
небесной так любят мучить своих героев.

Цзюлу, вы бывали до этого в России?
Я была в России ещё до пандемии, 

приезжала сюда в 2017 году как ту-
ристка. Увидела тогда Москву, Санкт-
Петербург и Мурманск. То путеше-
ствие было богато на яркие впечатления 
и эмоции. Но именно по работе, как пи-
сатель, я в России впервые. И, скажу 
я вам, в деловой поездке я пока что ещё 
не насладилась Москвой как следует. 
Но здесь сейчас комфортно, по погод-
ным меркам, потому что температура 
воздуха на моей родине сейчас превы-
шает 40 градусов! В Москве по сравне-
нию с этим прохладно, я и не думала, 
что в сентябре по вечерам здесь можно 
мёрзнуть и нужно что-то обязательно 
накидывать на себя.

Вы знаете, что Россия переживает бум 
азиатской литературы? Китайской, 
в частности. Азия — это сейчас главный 
драйвер художественной литературы 
в нашей стране.

До моего нынешнего приезда в Рос-
сию я об этом не подозревала. Вооб-
ще не думала, что китайское фэнтези 
так сильно находит отклик у россий-
ских читателей и что мои книги здесь 
настолько популярны. Я это осознала 
буквально несколько часов назад, ко-
гда увидела, как много людей пришли 
меня послушать, сфотографировать-
ся, принесли свои рисунки. Поразила 
эта огромная очередь, которая ждала, 
чтобы я подписала им книгу. И, конеч-
но же, меня удивило, что многие приш-
ли на эту встречу в китайской традици-
онной одежде. Я вам очень благодарна, 
правда, я не ожидала, что придёт так 
много людей. Думала, что от силы бу-
дет человека три (смеётся).

В чём же эта магия китайского фэнтези?
Китайское фэнтези в первую оче-

редь основывается на китайских леген-
дах и мифах. Это инструмент, который 
позволяет невероятную и захватыва-
ющую часть нашей культуры переве-
сти на понятный для всех современных 
читателей язык. Понятно, что целевая 
аудитория — это молодёжь. Китайское 
фэнтези привлекает молодых людей 
точно так же, как это делают корейские 
дорамы и японское аниме. Вне зависи-
мости от того, к какой национальности 
читатели и зрители принадлежат.

Почему китайское фэнтези находит 
такой отклик среди россиян? Вы знаете, 
что в китайской культуре русские пред-
ставлены как нация борцов? Герои моих 

книг тоже стремительные и решитель-
ные. Поэтому молодые россияне могут 
видеть в них своё отражение, видеть 
какие-то свои национальные черты.

Специфика китайского сторителлинга — 
нагнетание и проживание максимально 
тяжёлых моментов на протяжении дол-
гого времени. Герои в таких книгах по-
стоянно страдают. Почему же китайские 
авторы так любят мучить своих персо-
нажей?

Наша изначальная задача — чтобы 
читатель на протяжении книги пере-
живал весь спектр эмоций. Считается, 
что писатель должен вызвать у читате-
ля пять чувств: любовь, гнев, счастье, 
надежду и боль в сердце. Только тогда 
книга останется у человека в памяти.

У вас тогда какое чувство ключевое?
Знаете, что я заметила у русских? 

Вы очень любите задавать вопросы 
в духе «Какой персонаж лучше?», «Чего 
в вашем творчестве больше?», «Какая 
книга лучше?» (смеётся). Русские очень 
любят выбирать, в китайской культуре, 
напротив, нельзя концентрироваться 
на чём-то одном. Мы всегда стремим-
ся смягчать эти углы. Именно поэто-
му мы обычно говорим, что любим всё 
и у нас нет конкретных предпочтений 
(смеётся). Но здесь я действительно 
могу выделить одно из этих пяти чувств. 
Все мои истории в основном о любви. 
Поэтому ключевое в моих произведе-
ниях — это любовь, конечно же.

Вы уже сказали, что китайские авторы 
обращаются к литературной традиции 
Поднебесной и книги полны истории 
и фольк лора. У вас есть такая осново-
полагающая история?

Да, это «Путешествие на Запад». Это 
одно из четырёх классических произ-
ведений китайской традиционной ли-
тературы, которое повлияло на меня 
и моё творчество больше всего. В этой 
книге есть такое же противостояние, 
которое прослеживается в моих про-
изведениях. Главные герои так же наде-
лены таинственными силами. Китайцы 
с детства впитывают эту культуру. Фэн-
тези — это тоже один из двигателей в на-
шей литературе.

Технологии  |  Культура

Страшно смешно 
В Сети появился «Битлджус Битлджус» Бёртона

Дмитрий Карпюк

П ервый «Битлджус» вышел 36 лет на-
зад, он стал суперхитом, а сегод-

ня считается классикой. За это время 
его юные поклонники успели вырасти 
и сами обзавестись детьми. Сможет ли 
продолжение Тима Бёртона привлечь 
молодое поколение или оно рассчита-
но исключительно на ностальгирую-
щих зрителей среднего возраста? Во-
прос из разряда риторических, потому 
что цифры бокс-офиса говорят сами 
за себя: фильм уже можно назвать 
коммерческим успехом. Да и в Вене-
ции, где второй «Битлджус» откры-
вал фестиваль, отзывы были поло-
жительными. Незадолго до того, как 
российские кинотеатры начали кру-
тить фильм предсеансовым обслу-
живанием, копия оказалась в Сети — 
и сразу с дубляжем.

�� ГОТИЧЕСКИЙ ЮМОР

«Битлджус» 1988 года рассказывал 
о том, как семья Дитц заехала в дом, 
хозяева которого трагически погибли. 
Их дочь Лидия знакомится с призра-
ками умерших владельцев дома, они 

становятся друзьями. Но её родители 
нанимают другого призрака, чтобы из-
гнать привидений и больше не делить 
дом ни с кем. После ряда сумасшедших 
приключений две семьи мирятся и жи-
вут вместе долго и счастливо. И вот — 
прошли годы.

Лидия Дитц (Вайнона Райдер) под-
росла, но так и не вышла из амплуа де-
вушки-гота. Теперь у неё самой есть 
дочка Астрид (Дженна Ортега), кото-
рая её стыдится, и сомнительный же-
них Рори (Джастин Теру), с которым 
она делает ток-шоу о сверхъесте-
ственном. А ещё Лидия по-прежнему 
видит призраков всех мастей. Ко-
гда Лидия узнаёт от мачехи (Кэтрин 
О’Хара) о смерти отца, она забирает 
дочь из школы-интерната и едет в ро-
дительский дом на похороны. Разу-
меется, там её и ждёт встреча с Битл-
джусом, который долго ждал, когда же 
наконец кто-нибудь вновь произнесёт 
его имя трижды.

В загробном мире происходят свои 
пертурбации. Расчленённая супруга 
Битлджуса Делорес (Моника Беллуч-
чи) «собралась» с помощью степлера 
и отправилась на поиски мужа, попут-
но высасывая души из всех, кто подвер-

нётся под руку. На её поимку брошены 
лучшие силы того света в лице покой-
ного актёра Вулфа Джексона 
(как всегда чудесный Уил-
лем Дефо) — в потусторон-
нем мире он стал шефом 
полиции.

Притихший на пять 
лет после провала сня-
того для  «Диснея» «Дам-
бо» Тим Бёртон вернул-
ся в отменной форме. 
Он вновь шумный, яр-
кий, изобретатель-
ный и слегка хулиган-
ский. Все скептики 
будут посрамлены, 
хотя всё равно тя-
жело будет изба-
виться от ощуще-
ния возрастной 
инерции. Да и во-
обще продолже-
ния хитов «Плохие 
парни», «Полицей-
ский из Беверли-
Хиллз», «Охотники 
за привидениями» 
и прочие по-
пытки зара-

ботать на ностальгиче-
ских чувствах сразу наводят 

на мысли о бездушной голли-
вудской машине, для которой 

нет ничего святого в пого-
не за длинным долларом. 
Впрочем, именно в этом 
режиссёра «Битлджуса» 

никак не получается об-
винить.

�� ОТКРЫЛОСЬ 
ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ

Идея сиквела возникла 
ещё в далёком 1990-м, 
через пару лет по-
сле выхода первого 
фильма. Проект на-
зывался «Битлджус 
на Гавайях», сце-

нарий к нему напи-
сал Джонатан Джемс 

(«Марс атакует!»), за-
тем режиссёр по-
звал поработать 
над ним Дэние-
ла Уотерса («Бэт-
мен возвращает-
ся»), но фильм так 

и не был снят. Вновь о продолжении за-
говорили в 2011 году, и новым сценари-
стом стал автор мэшап-романов «Авра-
ам Линкольн: Охотник на вампиров», 
но и тогда съёмки были отложены.

Бёртон снимал картины разной сте-
пени успешности — от ремейка сериала 
1960-х «Мрачные тени» до мультфиль-
ма «Франкенвини» и, казалось, забыл 
про продолжение комедии про призра-
ков. Но прошло ещё десять лет, и дело 
сдвинулось с мёртвой точки. Как заяв-
лял сам режиссёр, его мысли об уходе 
на пенсию развеялись после работы 
над сериалом «Уэнсдэй». Оттуда он по-
заимствовал шоураннеров Майлза 
Миллара и Альфреда Гоффа и главную 
звезду Дженну Ортегу. И в итоге соз-
дал привычно макабрическое и уютное 
кино, идеально подходящее для празд-
нования Хеллоуина.
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Поле риска
Экипаж Polaris Dawn испытает  

новые технологии и скафандры

Андрей Коршунов

Российские эксперты высказали сомнения в безопасности частной космической 
миссии Polaris Dawn. Ожидается, что во время экспедиции впервые в истории со-

стоится выход в космос непрофессиональных астронавтов. Кроме того, будут ис-
пытаны новые скафандры EVA. Однако, по мнению специалистов, это снаряжение 
имеет облегчённый характер, ограничивает действия астронавтов и не имеет доста-
точных систем жизнеобеспечения. При этом главные риски — возможные проблемы 
с плотным закрытием люка космического корабля и разгерметизацией скафандров.

Во вторник, 10 сентября, старто-
вала миссия Polaris Dawn. Начало 
экспедиции должно было состоять-
ся 26 августа, однако из-за техниче-
ских проблем и неблагоприятных по-
годных условий запуск несколько раз 
переносился. Запуск ракеты-носите-
ля Falcon 9 компании SpaceX с экипа-
жем из четырёх непрофессиональных 
астронавтов состоялся на стартовом 
комплексе 39А Космического центра 
имени Кеннеди во Флориде (США) 
в 12.23 мск.

Как ожидается, во время экспе-
диции космический корабль Crew 
Dragon достигнет самой удалённой 
для околоземных полётов отметки 
(около 1400 км) и затем опустится 
на высоту около 700 км. На этой ор-
бите впервые в истории будет совер-
шён выход в открытый космос част-
ных астронавтов, из которых состоит 
экипаж.

Кроме того, во время полёта про-
изведут полную преднамеренную 
разгерметизацию корабля. В резуль-
тате в условиях космического вакуу-
ма окажутся все члены экипажа.

Экипаж состоит из четырёх чело-
век. В роли командира — бизнесмен 
Джаред Айзекман, который и про-
финансировал экспедицию. Второй 
пилот — военный лётчик Скотт Потит. 
Также в состав команды вошли спе-
циалисты компании SpaceX — Сара 
Джиллис и Анна Менон.

Ожидается, что путешествие зай-
мёт пять дней. За это время они долж-
ны выполнить 36 исследований, цель 
которых — испытать новые техноло-
гии и оборудование для орбитальных 
полётов. При этом одна из централь-

ных задач миссии — те-
стирование в открытом 

космосе инновационных 
скафандров EVA. Они изготов-

лены из лёгких огнеупорных мате-
риалов и снабжены подвижными 
соединениями, которые улучшают 
мобильность людей во время вне-
корабельной деятельности. Кроме 
того, экипировка позволяет регули-
ровать температуру и обладает за-
щитой от микрометеоритов.

Вместе с тем шлемы оборудованы 
специальным визором с проекцион-
ным дисплеем. На него перед лицом 
астронавта выводят показатели тем-
пературы и давления внутри скафан-
дра, а также время пребывания чело-
века в открытом космосе.

Ожидается, что сеанс внеко-
рабельной деятельности пройдёт 
на третий день полёта. Crew Dragon 
не оснащён шлюзом, поэтому при от-
крытии люка кабина будет разгерме-
тизирована и все члены экипажа ока-
жутся в космическом вакууме.

В это время Джаред Айзекман 
и Сара Джиллис отсоединятся от ло-
жементов и с помощью специально-
го устройства (типа электрического 
трапа) окажутся за пределами ко-
рабля. В открытом космосе каждый 
из них пробудет около 15–20 минут. 
Энергию и кислород в это время они 
будут получать от систем жизне-
обеспечения корабля через шлан-
гокабели.

Российские эксперты выра-
жают сомнения в надёжности 
снаряжения для выхода в от-
крытый космос, поскольку но-
вые скафандры — облегчённого 
типа, и их функционал ограни-
чен.

— Существует проверен-
ная практика, когда экипаж 
космического корабля ис-
пользует два типа сна-
ряжения, которое обе-
спечивает изоляцию 
человека от внешней 

среды. Одни — спасательные на слу-
чай разгерметизации корабля. Они 
лёгкие и упрощённые. Другие — для 
работ в открытом космосе. Они го-
раздо более сложные и включают си-
стемы безопасности, охлаждения ав-
тономного жизнеобеспечения и так 
далее, — рассказал «Известиям» гене-
ральный директор НПП «Звезда» име-
ни академика Г.И. Северина Сергей 
Поздняков.

Он пояснил, в миссии Polaris Dawn 
задействованы скафандры первого 
типа, правда, слегка модернизиро-
ванные. При этом во время выхода 
в открытый космос основные систе-
мы жизнеобеспечения останутся 
на корабле. Поэтому во время внеко-
рабельной деятельности астронавты 
будут ограничены в своих действиях — 
как в пространстве, так и во времени.

По мнению эксперта, опасность 
для экипажа в полёте может быть 
связана с тем, что после сеанса вне-
корабельной деятельности не полу-
чится герметично задраить люк. Ещё 
одна угроза — возможное неплотное 
закрытие молнии на скафандре и его 
разгерметизация, что чревато леталь-

ным исходом. Может быть, имен-
но поэтому миссия и была до-

верена частному экипажу, 
так как в таком случае они 
сами несут ответствен-
ность за свою безопас-
ность, отметил эксперт.

— Несмотря на тех-
нические новшества, 
для выхода за преде-
лы корабля приме-
няется технология 
даже более простая, 
чем та, которую раз-
работали в 1965 году, 
когда человек впер-
вые вышел в откры-
тый космос. Это был 
советский космо-
навт Алексей Лео-
нов. Тогда тоже ис-
пользовался лёгкий 
скафандр, но в кон-
струкции корабля 
«Восход-2» уже был 
предусмотрен шлюз 

для выравнивания давления внутри 
и снаружи, — сказал замруководителя 
подгруппы медобеспечения внекора-
бельной деятельности Центра управ-
ления полётами, врач по авиационной 
и космической медицине Института 
медико-биологических проблем РАН 
Арслан Ниязов.

Тем не менее, подчеркнул он, этот 
полёт — важный шаг для расширения 
возможностей пилотируемой космо-
навтики, поскольку будет опробо-
ван целый спектр новых технологий 
и оборудования. Они позволят сде-
лать космические полёты доступны-
ми большему числу людей.

— Компания акцентирует внима-
ние, что дизайн скафандра делал 
Хосе Фернандес, который известен 
как создатель костюмов для многих 
супергероев в кино. Это указывает, 
что Polaris Dawn — преимущественно 
пиар-акция, а не полноценная косми-
ческая миссия, — прокомментировал 
автор Telegram-канала «Космодай-
вер» Николас Оксман.

Специалист предположил, что 
проблемы с безопасностью у экипа-
жа вряд ли возникнут, однако логич-
нее было испытать новые скафандры 
и новый шлюзовой отсек профессио-
нальными космонавтами.

— Миссия Polaris Dawn носит экс-
периментальный характер. Это, без-
условно, более высокие риски для 
её участников. Причём правовое регу-
лирование в этом случае обусловлено 
частным статусом астронавтов, и пол-
номочия государственных контроль-
ных органов США имеют ограничен-
ный характер, — прокомментировала 
специалист по международному кос-
мическому и международному част-
ному космическому праву Мариам 
Юзбашян.

Она отметила, что обычно пе-
ред такими полётами астронавтов 
под подпись уведомляют, что прави-
тельство США не сертифицировало 
космический объект в качестве без-
опасного. Значит, все возможные по-
следствия экспедиции они принима-
ют на себя.

По мнению эксперта, в случае не-
удачного полёта для SpaceX глав-
ными будут репутационные потери. 
В какой-то мере они распространятся 
на всю частную космонавтику — это 
может замедлить развитие подобных 
проектов, резюмировала она.
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Скафандры Extravehicular Activity 
(EVA) созданы на основе уже исполь-
зуемых в полётах на космическом 
корабле Crew Dragon. В них были 
внесены следующие изменения:

• усовершенствована конструкция 
подвижных частей скафандра;

• улучшена терморегуляция;
• усовершенствована защита от ми-
крометеоритов;

• шлем имеет новое покрытие для за-
щиты глаз от солнечного света;

• в шлеме дисплей, на который про-
ецируется информация о состоянии 
внутри скафандра во время выхода 
в открытый космос.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Магия цифр

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

В первые за много лет список фаво-
ритов нового сезона КХЛ не обры-

вается на третьей команде. Это уже 
сам по себе радостный повод, убеж-
дающий в том, что лига движется 
в верном направлении. Непредсказу-
емость и рост конкуренции — весомые 
основания для процветания и разви-
тия. Когда же эти факторы подкре-
пляются появлением ярких игроков, 
даже в усло виях частичной мировой 
изоляции КХЛ становится не про-
сто самодостаточной организацией, 
но и в некоторой степени примером 
для подражания.

Поводов для оптимизма как ни-
когда много. Отрыв от ИИХФ и ФХР, 
ожидавшийся с некоторым опасе-
нием, прошёл совсем безболезнен-
но. Возвращение Евгения Кузнецова 
из НХЛ, новые контракты ярких на-
падающих Владимира Ткачёва и Ни-
киты Гусева, приглашение каче-
ственных иностранцев вследствие 
ослабления лимита на легионеров — 
кажется, что последний раз в такой 
форме лига была лет десять назад. 
Но и тогда в КХЛ при большом чис-
ле качественных игроков не хвата-
ло сбалансированного календаря, 
в котором всё подчинено интересам 
лиги, клубов и обычных болельщи-
ков. Теперь в данном плане ситуа-
ция изменилась кардинальным об-
разом. Оценить это преимущество 
ещё предстоит.

Перед прошлым сезоном ожи-
дания были более скромные, учи-
тывая мощный статус ЦСКА, «Ак 
Барса» и в меньшей степени СКА. 

Сейчас можно без тени сомне-
ния признать, что КХЛ переста-
ла быть лигой, в которой всё опре-
деляют игроки и их представители. 
Об этом свидетельствуют несколь-
ко десятков хоккеистов хорошего 
уровня, до сих пор не нашедших ра-
боты. Ситуация уникальная. Но во-
все не грустная, если оценивать 
её стратегически. Тренды в лиге те-
перь задают руководители, менед-
жеры и тренеры. Люди, которых си-
туация заставляет смотреть на шаг 
вперёд, а не сводить всё исключи-
тельно к деньгам. Например, «Ме-
таллург», «Северсталь» и «Спартак» — 
авторские команды, обладающие 
известной долей привлекательно-
сти за счёт фигур своих главных 
тренеров.

Раздражает, пожалуй, только 
один фактор. Политика «всеобще-
го равноправия», которую деклари-
рует руководство лиги, безусловно, 
могла бы быть более эффектив-
ной. Сейчас, если сравнить составы 
СКА и почти любой другой коман-
ды, включая чемпионский «Метал-
лург», сравнение однозначно будет 
в пользу армейцев. Записывать пе-
тербуржцев только по этой причине 
в главные фавориты можно по инер-
ции, поддавшись магии фамилий 
и глубине состава. В плей-офф даже 
такое богатство ничего не гаран-
тирует, вспоминая события минув-
шей весны и серию с «Автомобили-
стом».

На активную селекционную кам-
панию петербургского «олигар-
ха», утрамбовавшего под потолок 

звёзд со скромными для их уров-
ня зарплатами, смотрят с подозре-
нием, сомневаясь в полной финан-
совой прозрачности этих ходов. 
В имиджевом плане для КХЛ плохая 
история.

— Каждый контракт из СКА, ко-
торый присылают для регистрации 
в ЦИБ, нами тщательно разбирает-
ся, — отмечал в интервью «Спорт-
Экспрессу» президент КХЛ Алексей 
Морозов. — В соглашениях, под-
писанных Зайцевым, Кузнецовым 
и Грицюком, не обнаружено ника-
ких нарушений. То же самое каса-
ется и других шагов питерцев. Пока 
к ним нет претензий в юридическом 
плане, всё законно. Это не означает, 
что всё обязательно останется не-
изменным в дальнейшем. КХЛ про-
должит делать шаги для улучшения 
конкурентной борьбы. Не кажется 
ли мне странной зарплата Кузнецо-
ва 50 млн рублей в год? Я видел его 
контракт. Евгений может заработать 
миллиард рублей. Он сам согласил-
ся пойти на такой вариант, рассчи-
тывая заработать большие деньги 
бонусами.

Также Морозова не смущает, что 
бонусы экс-форварда «Вашингтона» 
суммарно выше, чем потолок зар-
плат для одной команды (900 млн).

— В этом нет никакого диссонан-
са, — продолжил глава КХЛ. — Игрок 
хочет стать лучшим. Только тогда 
он получит хорошие деньги. Смыс-
ла ограничивать личные бонусы 
за достижение спортивного резуль-
тата я не вижу. Вспомните ситуа-
цию, которая была два года назад. 
Тогда Александр Радулов только 
в последних матчах смог пробить-
ся в тройку бомбардиров, получив 
большую премию. Через несколько 
лет из НХЛ могут вернуться другие 
наши звёзды, которые могут подпи-
сать контракты по такой же схеме.
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Милош друг
Российские топ-клубы и «Црвена Звезда» разыграют Суперкубок

Тимур Ганеев

Н а этой неделе (с 11 по 14 сентября) 
в Москве пройдёт четвёртый розы-

грыш Суперкубка Единой лиги ВТБ, ко-
торый даст официальный старт новому 
баскетбольному сезону. Напомним, что 
первый Суперкубок в истории достал-
ся ЦСКА, а последние два титула забрал 
«Зенит». И это несмотря на участие двух 
клубов Евролиги — «Партизана» (2022) 
и «Фенербахче» (2023). В этот раз у рос-
сийских топ-клубов снова будут серьёз-
ные конкуренты из-за рубежа: «Црвена 
Звезда» с целой россыпью звёзд евро-
пейского баскетбола и «Бешикташ» 
с одним из самых перспективных тре-
неров континента Душаном Алим-
пиевичем во главе (работал в «Ав-
тодоре» в сезоне-2018/19).

Суперкубок поменял формат 
по сравнению с прошлым сезоном, 
когда в турнире участвовали 
шесть российских и два ино-
странных клуба. Коман-
ды играли по олимпий-
ской системе и не имели 
права на ошибку (ЦСКА 
и УНИКС потеряли 
шансы на трофей 
в своих первых же 
матчах, уступив 
«Локомотиву-Ку-
бани» и «Нижне-
му Новгороду» соот-
ветственно). В этот раз 
шесть клубов будут 
разбиты на две группы 
по три команды.

В группе A сыграют 
«Локомотив-Кубань», «Црве-
на Звезда» и ЦСКА, в группе B — 
«Бешикташ», «Зенит» и УНИКС 
(каждый сыгра-
ет с каждым). 
П о б е д и т е -
ли групп вы-
ходят в финал, 
команды, заняв-
шие вторые ме-
ста, разыграют 
бронзу. Также со-
стоится матч за пя-
тое место. Таким образом, все клубы 
проведут по три матча в Москве.

Фаворитом у букмекеров справед-
ливо считается «Црвена Звезда». В про-
шлом сезоне команда под руковод-
ством Янниса Сферопулоса неплохо 
выступала в Евролиге и стала победи-
телем Адриатической лиги ABA (выиг-
рав финальную серию у «Партизана» 
со счётом 3-0). Летом белградцы смогли 
сохранить почти всех лидеров, включая 
MVP ABA Яго дос Сантоса (летом ходи-
ли слухи, что бразилец может оказать-
ся в УНИКСе и «Зените»). Плюс в меж-
сезонье в команду вернулись игроки 
сборной Сербии Огнен Добрич и Нико-
ла Калинич, а также два элитных снай-

пера, хорошо знакомых рос-
сийским болельщикам. Речь 

про экс-разыгрывающего 
пермской «Пармы» Коди 
М и л л е р а - М а к и н т а й -
ра (в прошлом сезоне вы-

ступал за «Басконию») 
и бывшего защитни-

ка УНИКСа Айзею 
Кэнана («Олимпи-
акос»). Из нович-

ков ещё стоит 
выделить тя-
жёлого фор-
варда Май-
к а Дом а , 
проведше-
го к ласс-
ный сезон 

в «Ана долу».
П о - п р е ж-

нему в строю 
и 37-летний Ми-

лош Теодосич, летом прод-
ливший контракт с белград-
ским клубом на один год. 
А учитывая, что «Црве-
на Звезда» и ЦСКА попали 
в одну группу, мы точно 
увидим противостояние 

Теодосича против клу-
ба, где он провёл луч-
шие годы своей карье-
ры (в составе ЦСКА 
Милош стал чемпио-

ном Евролиги и ше-
стикратным чем-

пионом Лиги 
ВТБ). Этот 

матч, ко-

торый состоится в четверг, 12 сентября, 
наверняка соберёт на трибунах тысячи 
болельщиков красно-синих.

— Милош был одним из любим-
цев болельщиков золотого периода 
ЦСКА, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» президент ЦСКА Андрей Ва-
тутин. — Он волшебник, особенно для 
тех, для кого баскетбол в первую оче-
редь игра и зрелище. Возможно, мы вы-
играли с ним меньше, чем могли, но даже 
в самые непростые моменты, после не-
удач, я верил: когда-то мы преодолеем 
чёрную полосу и взойдём на пьедестал. 
Рад, что так и случилось в 2016 году, ко-
гда мы взяли Евролигу в Берлине. Гото-
вим ли мы какой-то сюрприз для Ми-
лоша? Если расскажу, это перестанет 
быть сюрпризом. В принципе, нам есть 
что вспомнить и о чём поговорить и без 
подарков.

Фанаты ЦСКА соберутся посмотреть 
не только на возвращение сербского ра-
зыгрывающего, но и на дебют Алексы 
Аврамовича. Лучший защищающийся 
игрок Олимпиады-2024 приехал в Мо-
скву, несмотря на отсутствие еврокуб-
ков, и с первых товарищеских матчей 
показал, что готов стать лидером ЦСКА. 
А учитывая, что последние три года 
Алекса играл в «Партизане», «Звезда» 
для него принципиальнейший сопер-
ник. К тому же этот матч, вероятнее все-
го, определит финалиста Суперкубка. 
Вряд ли «Локо» вклинится в эту борьбу.

Летом краснодарцы убрали главного 
тренера сборной Словении Александра 
Секулича, а его место занял президент 
клуба Андрей Ведищев. По товари-
щеским играм было заметно, что тре-
нер-дебютант пока слабо справляется 
со своей ролью. Возможно, после матчей 
в Москве Андрей Владимирович осоз-
нает, какую тяжёлую ношу он на себя 
взял, и приступит к поиску нового на-
ставника.
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Алексей Фомин 

В отсутствие сборной России 
по футболу на официальных 

международных соревнованиях 
наиболее интересным их участни-

ком для нашей публики может стать 
Казахстан. Благодаря тому, что с лета на-
циональную команду этой страны тре-
нирует именитый российский специа-
лист Станислав Черчесов. В минувшие 
выходные он сумел успешно дебюти-
ровать на этом посту, сыграв дома вни-
чью с Норвегией (0:0) в рамках Лиги на-
ций УЕФА.

Этот результат особенно впечатля-
ет с учётом наличия у скандинавской 
команды нескольких звёзд во главе 

с нападающим Эрлингом Холанном. Од-
нако закрепить успех не удалось — во вто-
рой игре Казахстан был разгромлен в го-
стях Словенией (0:3). Оставшиеся матчи 
группового этапа команда проведёт в ок-
тябре и ноябре, когда ещё по разу сыгра-
ет с Норвегией и Словенией, а также дваж-
ды — с Австрией.

�� ОСТАНОВИТЬ ХОЛАННА

За последние десять лет трудно найти в Ев-
ропе команду, которая могла бы оставить 
без гола норвежского нападающего Эрлин-
га Холанна, возможно, сильнейшего игро-
ка континента после отъезда Криштиану 
Роналду на Ближний Восток, а Лионеля 
Месси — в США. За последние четыре года 
в матчах чемпионатов Германии и Англии 
он забивал в среднем чуть меньше одного 
мяча за игру, выступая за дортмундскую 
«Боруссию» и «Манчестер Сити». В Англий-
ской Премьер-лиге у 24-летнего форвар-
да и вовсе больше забитых мячей, чем сы-
гранных матчей — 70 против 69.

Схожая результативность и в сборной 
Норвегии: 32 гола в 34 матчах. А помимо 

Холанна в скандинавской команде есть та-
кие звёзды, как ключевой полузащитник 
лондонского «Арсенала» Мартин Эдегор 
и форвард мадридского «Атлетико» Алек-
сандер Сёрлот. Противостояния с таки-
ми мастерами не выдерживают не только 
национальные команды второго эшелона, 
но и многие топ-сборные.

Трудно было ждать успеха и от сбор-
ной Казахстана, которая никогда не выхо-
дила на крупные турниры. Правда, нель-
зя сказать, что Черчесов получил в своё 
распоряжение слабый коллектив. При его 
предшественнике Магомеде Адиеве каза-
хи имели реальные шансы попасть на не-
давний чемпионат Европы в Германии. 
И потеряли их только по итогам стыко-
вых матчей.

Смена тренера произошла не по жела-
нию Федерации футбола Казахстана, а вы-
нужденно, поскольку весной Адиев пошёл 
работать в РПЛ, возглавив грозненский 
«Ахмат». Вариант с совмещением постов 
не сработал, поэтому летом его заменили 
на Черчесова.

В его распоряжении есть защитник пе-
тербургского «Зенита» Нуралы Алип, по-
лузащитник турецкого «Бешикташа» Бах-
тиёр Зайнутдинов, известный российским 

болельщикам по выступлению за ЦСКА, 
из которого он уехал в Стамбул год назад. 
Также стоит выделить бывшего защитни-
ка «Ахмата» Марата Быстрова.

Остальные футболисты в основном 
играют в топ-клубах чемпионата Казах-
стана, но имеют опыт участия в еврокуб-
ках. И матч с Норвегией показал, что они 
способны биться с соперником со звёзд-
ной атакующей линией. Казахстан про-
явил свойственные командам Черчесова 
дисциплину и самоотдачу. Подавляющее 
преимущество было у Норвегии. Но за счёт 
плотной обороны и желания игроков бить-
ся в каждом эпизоде до конца казахи суме-
ли отстоять нулевую ничью.

Ряд экспертов сравнили этот матч с тем, 
как Россия, сыграв в глухой обороне, побе-
дила под руководством Черчесова Испа-
нию в 1/8 финала домашнего чемпионата 
мира-2018. После ничьей в основное и до-
полнительное время 1:1 наши тогда вырва-
ли победу в серии пенальти — 4:3.

— Матч Казахстана с Норвегией 
чем-то напоминает ту игру России и Испа-
нии, — поделился мнением с «Известиями» 
заслуженный тренер СССР Анатолий Бы-
шовец. — Тогда тоже было подавляющее 
преимущество одной из команд, но резуль-
тат оказался не в её пользу. Во многом бо-
лее слабый коллектив выстроил грамот-
ную игру от обороны за счёт самоотдачи 
и жёсткой дисциплины. Это не самый при-
ятный глазу футбол, но вряд ли по-другому 
можно было остановить ту же Норвегию 
с её атакой. Добиться ничьей, не пропустив 
ни одного гола от Холанна, — это однознач-
ный успех. Черчесов может быть доволен 
своим дебютом.

�� РАЗГРОМ ОТ СЛОВЕНИИ

Если Норвегия пытается играть в атаку-
ющий футбол, то словенцы исповедуют 
другой стиль. И чем-то похожи на тот же 

Казахстан, который играл против коман-
ды Холанна. Только Словения при этом 
имеет более сильный подбор игроков. Это 
и сказалось в выездном матче против них.

Не так давно словенцы успешно высту-
пили на чемпионате Европы. Они вышли 
из группы, а в 1/8 финала едва не выбили 
сборную Португалии во главе с Криштиа-
ну Роналду. Со счётом 0:0 команды то гда 
ушли на серию пенальти, которая ока-
залась за коллективом с Пиренейского 
полуострова (3:0). Тем не менее одно это 
показывает, насколько опасны словенцы. 
Их главный тренер Матьяж Кек уже вто-
рой раз работает с национальной коман-
дой своей страны, а первый его приход 
был в конце 2000-х годов, когда Слове-
ния победила в стыковых матчах отбора 
чемпионата мира-2010 звёздную сборную 
России Гуса Хиддинка (1:2; 1:0), не пустив 
полуфиналистов Евро-2008 на мундиаль 
в ЮАР.

То поражение до сих является одним 
из самых болезненных в истории наше-
го футбола. Те, кто помнит, в каком вяз-
ком стиле нас обыграла Словения, долж-
ны понимать, что она представляет собой 
и сейчас.

Только Казахстан она превосходит ещё 
и по подбору игроков — один вратарь ма-
дридского «Атлетико» Ян Облак чего сто-
ит. В итоге два гола Беньямина Ше шко 
в середине первого тайма фактически 
убили интригу в матче. А после переры-
ва этот же игрок сделал хет-трик и довёл 
дело до разгрома.
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« МАТЧ КАЗАХСТАНА 

С НОРВЕГИЕЙ ЧЕМ-

ТО НАПОМИНАЕТ 

ТУ ИГРУ РОССИИ И ИСПАНИИ. 

ТОГДА ТОЖЕ БЫЛО ПОДАВЛЯ-

ЮЩЕЕ ПРЕИМУЩЕСТВО ОД-

НОЙ ИЗ КОМАНД, НО РЕЗУЛЬ-

ТАТ ОКАЗАЛСЯ НЕ В ЕЁ ПОЛЬЗУ

Противоречивый дебют 
Как Черчесов стартовал у руля сборной Казахстана

Srdjan Stevanovic | Getty Images
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